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Hoy en día podemos asegurar que 
todo nuestro mundo está inter-
conectado a través de la informa-
ción y la cual, debido a los avan-

ces tecnológicos, se tiene la capacidad de 
recopilar, almacenar y hasta compartir 
de maneras inimaginables a diferencia de 
unas décadas atrás, es por ello que en la ac-
tualidad es de suma importancia tener los 
mecanismos y organismos que aseguren la 
preservación y el buen uso de esta.

En la Universidad Autónoma de Sinaloa, 
conocemos la importancia de la informa-
ción y del buen uso de ella, es por eso que 
la UAS, a través de su rector, el doctor Jesús 
Madueña Molina, firma un convenio con la 
Comisión Estatal de Acceso a la Información 
Pública del Estado de Sinaloa (CEAIP), con 
el propósito de difundir y socializar los de-
rechos de la Ley de Transparencia y Acceso 
a la Información Pública y de la Ley de Pro-
tección de Datos personales en posesión 
de sujetos obligados, convenio que viene a 
fortalecer un conjunto de buenas prácticas 
que nos benefician a todas y a todos, y don-
de se estarán difundiendo los derechos que 
nos asisten como población, así como ejer-
cer la transparencia del manejo de recursos 
a través del rendimiento de cuentas claras 
y oportunas.

Creemos firmemente que nuestras ac-
ciones hoy, generan trascendencia en las 
próximas generaciones, es por ello que la 
Casa Rosalina, siempre en busca de una 
mejora para la sociedad, plantea y lleva 
a cabo actividades en pro de esta, como 
es el caso de la Preparatoria “Victoria del 

Pueblo”, donde su comunidad, en el marco 
de la Jornada por la Madre Tierra “Juntos 
Construimos el Bienestar” que la UAS a 
través de la Alianza por la Sustentabilidad 
con el Consejo Internacional de la Carta de 
la Tierra/México, signó en conjunto con la 
Unidad de Bienestar Universitario el pasado 
mes de abril, realizó la plantación de árbo-
les de ornato como el Venadillo y la Amapa 
o Rosamorada, y frutales, como el mango, 
lo que nos lleva a formar un compromiso 
para cuidar nuestro medio ambiente.

Hablar de trascendencia es hablar de 
hacer historia, como lo hicieron las Águilas 
de la UAS con un logro en la halterofilia, al 
contar con 6 de sus integrantes en la selec-
ción nacional, cuatro de ellos en proceso 
para conseguir el pase a los Juegos Olímpi-
cos de París 2024. Es importante recalcar el 
agradecimiento de los jóvenes deportistas 
al rector, Jesús Madueña Molina y el direc-
tor de Deportes, Gilberto Belleza Reyes por 
brindarles mejores condiciones para practi-
car esta disciplina.

Ser transparentes también nos lleva a 
ver y aceptar la problemática que se nos 
presenta como sociedad, como nombró en 
este caso el médico internista de la UAS, 
David Ricardo Ibarra Castañeda a la diabe-
tes, “una verdadera pandemia”, la cual no 
es un tema nuevo, sino tan habitual que las 
personas lo ven como normal, ya que para 
México representa una de las principales 
enfermedades que ataca sin importar la 
edad, sexo, ni raza y la que se origina es-
pecialmente por una mala alimentación y 
carencia de actividad física.
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) y la Comisión Estatal para el 
Acceso a la Información Pública del 
Estado de Sinaloa (CEAIP) firmaron 

convenio de colaboración con el propósito, 
entre otros aspectos, de difundir y sociali-
zar los derechos de la Ley de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública y de la Ley 
de Protección de Datos Personales en pose-
sión de sujetos obligados.

Por parte de la Casa Rosalina signó el 
convenio el Rector, doctor Jesús Madueña 
Molina, y por parte de la CEAIP, su presi-
dente el licenciado José Luis Moreno López.

El dirigente universitario expresó que 
tanto el Acceso a la Información Pública, 
como la Protección de Datos Personales 
son temas que constantemente evolucio-
nan y los sujetos obligados deben estar 
atentos a las nuevas disposiciones para 
cumplir con el deber de informar, también 
los ciudadanos y especialmente las y los jó-
venes, deben estar enterados de los meca-
nismos disponibles para el ejercicio de este 
derecho y salvaguardar su privacidad.

“Viene a fortalecer un conjunto de bue-
nas prácticas que nos benefician a todas y a 
todos; a partir de este instrumento de co-

laboración estaremos difundiendo los dere-
chos que asisten a la población, podremos 
realizar acciones conjuntas de capacitación 
y estaremos en condiciones de generar pro-
puestas de política pública en la materia”, 
dijo.

El Rector reconoció el trabajo de la 
CEAIP, ya que desde su fundación hace 20 
años ha contribuido a la construcción de 
toda una cultura de la transparencia en el 
estado.

La UAS y la CEAIP fortalecen lazos de colaboración

Doctor Jesús Madue-
ña Molina, rector de 
la UAS.

Licenciado José Luis 
Moreno López, presi-
dente de la CEAIP.

“Renovamos el compromiso de conti-
nuar rindiendo cuentas claras y oportunas, 
sin escudarnos nunca en la Autonomía 
Universitaria; renovamos la convicción de 
seguir informando a las autoridades, a la 
sociedad y a la comunidad rosalina de la 
forma en que se ejerce el presupuesto, se 
resguardan los datos de todas las personas 
y se da cumplimiento a nuestra misión de 
contribuir a desarrollo integral de Sinaloa 
a través de una educación incluyente y de 

calidad”, enfatizó.
Por su parte el presidente de la CEAIP, 

José Luis Moreno López, celebró esta firma 
porque se fortalece el acercamiento entre 
ambas instituciones que contribuirá al ob-
jetivo de que la población conozca y ejerza 
su derecho en el tema.

“Nos interesa una agenda común con 
los sujetos obligados y sobre todo con una 
Universidad con el prestigio y las caracte-
rísticas que tiene la UAS, con más de 130 
mil estudiantes, una planta profesional 
preparada, académica y administrativa, es 
una alianza estratégica para la Comisión (…) 
vamos a hacer capacitación y aprovechar 
la apertura del Rector Jesús Madueña para 
que los estudiantes se compenetren de lo 
que es nuestra Ley y protección de datos 
personales y ejerzan este derecho”, señaló.

Ante funcionarios universitarios y de la 
CEAIP, el director general de Vinculación y 
Relaciones Internacionales, doctor Jesús 
Enrique Sánchez Zazueta, detalló que el 
objeto del Convenio es establecer la bases 
de colaboración y apoyo mutuo entre am-
bas instituciones para definir una agenda 
común, desarrollar planes estratégicos y 
programas de trabajo, así como diseñar en 
coordinación políticas públicas, facilitar la 
utilización de espacios por parte de la Uni-
versidad, impartir cursos, entre otros.

ROCÍO IBARRA
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Al participar en la Quinta Sesión 
Ordinaria del Consejo Nacional 
para la Coordinación de la Educa-
ción Superior (CONACES), y ante 

la Secretaria de Educación Pública (SEP), 
maestra Leticia Ramírez Anaya, el Rector de 
la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), 
doctor Jesús Madueña Molina, planteó 
que en el convenio de apoyo financiero del 
próximo año se contemple que el 10 por 
ciento del presupuesto que reciben las ins-
tituciones públicas de educación superior 
se destine al pago de activos.

En la sesión a la que también asistió 
el Subsecretario de Educación Superior, 
doctor Luciano Concheiro Bórquez, y el 
Secretario General Ejecutivo de ANUIES y 
anfitrión del evento, maestro Jaime Valls 
Esponda, el Rector Madueña Molina expu-
so el esfuerzo que la Casa Rosalina ha he-
cho para incrementar la matrícula y cumplir 
con la cobertura universal y para rehabilitar 
los espacios y equipamiento que se dete-
rioraron durante la ausencia en las escuelas 
con recursos propios.

“En el convenio financiero que firma-
mos cada año no viene para poder pagar 
activos, todo lo que es inventario no se 
puede pagar con el presupuesto, lo que yo 
quisiera es (…) que se dejara un porcentaje 
del presupuesto para poder pagar este tipo 
de situaciones, porque no se concibe una 
universidad que no tenga centros de cóm-
puto, laboratorios, que no tengan pupitres 
o mesas de trabajo”, dijo.

Explicó que la pandemia impactó en 
la matrícula, se perdió un 5 por ciento de 
alumnos, pero la institución se aplicó el 
año pasado para recuperarla de manera 
importante y este año se tienen ya 13 mil 
alumnos de nuevo ingreso más que el año 
pasado, mientras que se realizó una fuerte 
inversión para rehabilitar infraestructura y 
equipos diversos como aires acondiciona-
dos, pupitres, computadoras, mesas, entre 
otros, inversión que no se puede pagar con 
el presupuesto ordinario porque la Audito-
ría Superior de la Federación (ASF) lo obser-
va como desvío de recursos ya que no viene 
etiquetado para ese propósito.

Madueña Molina enfatizó que la UAS 
fue la primera que se atrevió a regresar de 
manera presencial cuando estaba la pande-
mia en su mejor momento y tuvo éxito, por-
que desde octubre del año pasado está de 
manera presencial y con todo un enfoque 

en la recuperación de la matrícula, ahora 
está en franco crecimiento y seguirá así 
porque tiene el compromiso de cobertura 
universal.

La titular de la SEP, Leticia Ramírez Ana-

Propone el Rector contemplar el 10 % del presupuesto 
de universidades para el pago de activos

ya, detalló que México necesita institucio-
nes de educación superior vigorosas y com-
prometidas con la equidad, la inclusión, y la 
excelencia educativa.

“Tengan la plena certeza de que la Se-

En el convenio financiero que 
firmamos cada año no viene 
para poder pagar activos, 
todo lo que es inventario 
no se puede pagar con el 
presupuesto, lo que yo quisiera 
es (…) que se dejara un 
porcentaje del presupuesto 
para poder pagar este tipo 
de situaciones, porque no se 
concibe una universidad que 
no tenga centros de cómputo, 
laboratorios, que no tengan 
pupitres o mesas de trabajo„.

Doctor Jesús Madueña Molina

cretaría de Educación Pública apoyará las 
propuestas y esfuerzos del CONACES (…) 
hoy el desafío más urgente para las autori-
dades educativas federales y estatales y las 
instituciones educativas está en remontar 
los impactos negativos por la pandemia y 
en impulsar las transformaciones para ha-
cer realidad los fines establecidos en la Ley 
General de Educación”, manifestó.

En la Sesión se abordaron temas como 
la armonización de las legislaciones estata-
les, reactivación de las comisiones estatales 
para la Planeación de la Educación Superior 
(COEPES), construir y poner en operación 
el Sistema de Evaluación de la Educación 
Superior, avanzar en el modelo y política 
de financiamiento que brinde soporte a las 
nuevas políticas de educación superior, en-
tre otros.

ROCÍO IBARRA
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En el marco de la Jornada por la Ma-
dre Tierra “Juntos construimos el 
bienestar” que la Universidad Autó-
noma de Sinaloa (UAS) a través de la 

Alianza por la Sustentabilidad con el Con-
sejo Internacional de la Carta de la Tierra/
México, signó en conjunto con la Unidad 
de Bienestar Universitario (UBU) en abril, 
se llevó a cabo la plantación de árboles de 
ornato como el Venadillo y la Amapa o Ro-
samorada, y frutales, como el mango en la 
Unidad Académica Preparatoria “Victoria 
del Pueblo” en Aguaruto.

Presente en la actividad en la que par-
ticipó personal directivo, académico y 

estudiantes de esta unidad académica, 
estuvo la directora de Bienestar Universi-
tario, maestra en ciencias Sofía Angulo de 
Madueña, para refrendar su compromiso 
con cada una de las actividades originadas 
por la comunidad universitaria en pro del 
cuidado al medio ambiente, la protección 
a la naturaleza y el fortalecimiento de los 
ecosistemas.

“Es un gran compromiso que se hizo al 
momento de firmar la Carta de la Tierra, 
para cuidar nuestro mundo y medio ambien-
te; por ello, considero que tienen una gran 
tarea como alumnos al integrarse a las activi-
dades marcadas por la dirección de esta es-

COMUNIDAD DE LA PREPARATORIA VICTORIA DEL PUEBLO

Participa en jornada de plantación de árboles

El principal problema a la hora del 
proceso de desfogue de las presas 
en Sinaloa, es que no existe un ma-
nual integrado al Atlas de Riesgos 

del Estado que determine las acciones de 
las autoridades para salvaguardar a la po-
blación aledaña al cauce de ríos y arroyos, 
frente a la presencia de un desastre natu-
ral, como es el caso de los huracanes, o 
por daño en la estructura, opinó el doc-
tor Fernando García Páez, director de la 
Facultad de Ingeniería de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS). 

El especialista en hidráulica dio a co-
nocer que una de las razones por las que 
una presa se desfoga es por la llegada de 
un ciclón tropical que, al traer consigo 
cantidades importantes de agua, se toma 
esta decisión para evitar desbordes.

“Los niveles del agua en las presas no 
pueden rebasar un vertedor exagerada-
mente; no pueden rebasar la cortina tam-
poco porque está sobre el cauce del río o 

arroyo. Entonces un rompimiento de la 
cortina implica una onda de presión que 
va a viajar por todo el cauce con un eleva-
do poder destructivo”, apuntó.

En ese sentido, habló de los modelos 
de estudio hechos por la comunidad aca-
démica de la Facultad de Ingeniería Civil 
de Culiacán que dirige, en los que se han 
simulado desfogues por ruptura de corti-
nas, así como la delimitación de las áreas 
afectadas por el paso de la corriente.

“Hay un estudio que me tocó asesorar, 
en el que se ha simulado el rompimien-
to de la presa Sanalona y delimitado un 
área afectada de la ciudad de Culiacán; y 
el problema no es Culiacán, sino todas las 
comisarías y sindicaturas que no son re-
guladas ni que el Ayuntamiento acude a 
extender los permisos de construcción y 
de uso del suelo. Entonces, realmente hay 
mucha materia de trabajo que hacer por-
que si las personas no quieren cambiar de 
domicilio o el gobierno no realiza una pro-
tección a los cauces, los sistemas de aler-

tamiento temprano son los que aplicarían 
ahí”, determinó.   

Por lo anterior, es que el académico 
recomienda diseñar un plan acorde que 
permita prevenir cualquier afectación a 
la población al momento del desfogue, 
en caso de que las construcciones cedan 
con el paso del tiempo por daño en sus 
estructuras o por la presencia de ciclones 
tropicales que, igualmente, intervienen 
en la ejecución de un desfogue.

“Y las tareas que mencioné, tanto de 
evaluar los riesgos, como de delimitar las 
áreas, lo van a tener que hacer en algún 
momento los gobiernos y no dejar que la 
misma naturaleza nos diga hasta dónde 
tienen que proteger. Considero que lo po-
demos hacer antes, hay conocimiento útil 
que nos permitiría tener una verdadera 
planeación en función del riesgo en caso 
del rompimiento de alguna cortina de una 
presa de almacenamiento o, como hoy, 
ante la llegada de un huracán”, concluyó.

CINDY DÍAZ

Necesario un manual 
de acciones para 
salvaguardar a la 
población en caso de 
desfogue de presas

cuela como es la conservación de los árboles 
que ya tienen”, dijo a los estudiantes.

Asimismo, hizo referencia a los progra-
mas de acción específica apegadas a las 
“Políticas de Salud Pública y Promoción de 
la Salud 2020-2024” de la Estrategia Nacio-
nal de Salud Escolar promovida la Secretaría 
de Salud y que la unidad a su cargo imple-
menta a través de actividades encaminadas 
al bienestar físico de los universitarios.

“Es muy importante cuidar nuestra sa-
lud de manera preventiva y no esperarnos 
a tener 50 años de edad para comenzar. Lo 
ideal es iniciar desde jóvenes con el cuida-
do de nuestra alimentación, por ello mane-

Fernando García 
Páez, director de la 
Facultad de Inge-
niería.

jamos jornadas informativas de nutrición 
adecuada para que ustedes lleguen a una 
edad adulta con un estado de vida saluda-
ble”, señaló.

Por último, la directora de Bienestar 
agradeció a su equipo de trabajo y al de la 
unidad académica dirigida por el maestro 
en ciencias Julio César Mendoza Sánchez, 
quien reconoció las buenas prácticas dis-
puestas para la construcción del bienestar 
y una mejor sociedad.

En ese sentido, se comenzó con la activi-
dad de “Pausas Activas” que brigadistas de 
servicio social de la UBU dirigieron, para de 
ahí, pasar al sembrado de los árboles y cul-
minar con la presentación de la conferencia 
¿Me presto atención cuando hablo? por la 
psicóloga de la Unidad de Bienestar Univer-
sitario, Diana Sugey Mendoza Cital.

CINDY DÍAZ
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El cáncer infantil tiene muchas posi-
bilidades de curarse, las expectati-
vas van del 70 al 80 por ciento, esto 
estriba en que el diagnóstico se rea-

lice en etapa temprana, por ello es impor-
tante estar alerta en los síntomas y hacer 
conciencia en padres de familia de que la 
reacción sea oportuna y se atienda a los pe-
queños con un oncólogo pediatra, destacó 
Gabriel Alejandro Contreras Palafox, espe-
cialista en radioncología de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS).  

El especialista hizo hincapié en decir 
que si bien, septiembre es el mes en donde 
se hace conciencia sobre la prevención de 
cáncer infantil, esto debe ser todo el año ya 
que esta es una enfermedad de salud públi-
ca que corresponde al 5 por ciento de todas 
las neoplasias que están en la actualidad, 
por lo que la importancia radica en la de-
tección oportuna y crear señales de alerta.

“Epidemiológicamente existen cua-
tro grandes grupos de cáncer infantil, uno 
son las leucemias como primera entidad, 
la segunda serían los linfomas, seguido de 
los tumores cerebrales y un cuarto grupo 
son los sarcomas. Se clasifican en base a la 
edad, al riesgo y algunas alteraciones gené-
ticas, principalmente en las leucemias, que 
van a determinar el pronóstico del paciente 
y por lo tanto las expectativas de curación, 
pero sí realmente hay muchos niños que 
afortunadamente han logrado vencer esta 
situación”, expresó.

Contreras Palafox manifestó que difícil-
mente el cáncer en los niños puede preve-
nirse, ya que muchos de los casos que se 
dan están asociados a alteraciones en el 
desarrollo congénito, entonces esas mal-
formaciones vienen desde que el óvulo se 
fecunda y se da el proceso de la embriogé-
nesis y eso no se puede estimar.

“Pero si ante situaciones clínicas pode-
mos detectar esas señales de alarma, de-
tectarlo a tiempo y por lo tanto establecer 
un diagnóstico temprano, ¿qué implica te-
ner un diagnóstico temprano? Sobre todo, 
en cuestiones de salud pública implica me-
nos gasto para el gobierno federal, por así 
mencionarlo, puesto que una etapa avan-
zada las expectativas de curación son me-
nores y por lo tanto los tratamientos onco-
lógicos son más agresivos, más largos, más 
severos que dañan la economía ahora sí de 
la salud pública a nivel nacional y dan la ca-
lidad de vida del pacientito y también de la 
familia”, enfatizó.

El doctor universitario destacó que los 
focos de alarma a los que debemos prestar 
atención en nuestros niños es que estos 
presenten una pérdida de peso inexplica-
ble, que tengan fiebres recurrentes y de ori-

Cáncer infantil: la detección 
temprana es clave para la cura

Es importante que las constructoras 
hagan un rediseño de las casas e in-
corporen herramientas que optimi-
cen la funcionalidad del hogar, pero 

que además reduzcan el impacto social, 
económico y del medio ambiente, opinó 
el arquitecto, Pablo Torres Cisneros.

Al hablar sobre las ecotecnologías, el 
docente de la Facultad de Arquitectura 
de la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), explicó que estas, son recursos que 
utilizan una fuente de energía limpia y na-
tural y tienen como propósito mejorar la 
vivienda para que sea habitable y 
al mismo tiempo, aminorar 
el daño ambiental.

“La vivienda eco-
lógica, busca lo-
grar condiciones 
óptimas de ha-
bitabilidad con 
el mínimo de 
consumo ener-
gético toman-
do en cuenta la 
orientación de la 
construcción y la 
naturaleza, son fac-
tores importantísimos 

en el desarrollo de una vivienda que pre-
tende ahorrar y ser habitables”, señaló.

Mencionó que el tema de las eco-
tecnologías no es nuevo; sin embargo, 
ha sido poco difundido, pues desde los 
antepasados ya se construían hogares 
que empleaban recursos como el lodo, 
la paja, la arcilla, la vegetación, así como 
la ventilación cruzada, siendo un ejemplo 
de ello, las viviendas mayas, las cuales, 
dijo, hasta la fecha continúan vigentes.

“En Sinaloa, desgraciadamente 
está desapareciendo el uso 

de esas ecotecnologías, 
utilizaban gran can-

tidad de especies 
vegetales para la 
construcción en-
tre ellas maderas 
duras y maderas 
flexibles que da-
ban una forma 

cóncava a la vivien-
da”, externó.

El especialista en 
arquitectura y urbanis-

mo, resaltó que en la ac-

tualidad se construyen los fraccionamien-
tos de tal forma que los espacios se aíslan 
de la naturaleza, por lo que consideró 
que las ecotecnologías, representa una 
buena alternativa para que las construc-
toras empiecen a rediseñar las casas in-
corporando estas herramientas que ade-
más de optimizar las funciones del hogar, 
reducen el impacto social, económico y 
ambiental.

En ese sentido, manifestó que el siste-
ma de construcción de las casas, pueden 
diseñarse de modo que se considere la 
orientación del sol, el flujo del aire, los te-
chos altos y la reutilización de materiales 
naturales para su edificación.

“Implementar, por decir, losas que no 
sean planas por completo tendrían que 
hacerse de dos aguas, anexar vegetación 
en las azoteas o techos verdes, capturar 
agua de lluvia, utilizar baños ecos que 
ya no tengan que conectarse al drenaje, 
pero sería un cambio de cómo vivir, la 
casa tendría que reflexionarse el sistema 
de cómo se habita”, indicó.

Asimismo, comentó que otros ejem-
plos de ecotecnologías que pueden ser 
bien aprovechadas en estos tiempos, en 
las casas habitacionales, son los paneles 
solares, muros verdes, captación de agua 
pluvial, focos ahorradores, regaderas y 
sanitarios ahorradores.

Por último, Torres Cisneros, decla-
ró que se tiene que reflexionar sobre la 
forma en cómo se habitan las ciudades y 
empezar a rediseñar esquemas de siste-
mas constructivos que sean ahorradores, 
que utilicen energías renovables, que sean 
habitables y sostenibles y sobre todo, que 
sean amigables con el medio ambiente.

MARTHA ORTEGA

Uso de las 
ecotecnologías, 
una alternativa 
para reducir el 
impacto ambiental Pablo Torres 

Cisneros, docente 
de la Facultad de 
Arquitectura.

Gabriel Alejandro 
Contreras Palafox, 
especialista en ra-
dioncología.

gen incierto, cefaleas que no se expliquen, 
vómitos proyectados de la nada, además de 
disminución de actividad física y una triste-
za acentuada.

CONCEPCIÓN QUINTANA
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La Biblioteca Central de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS) 
inició el Curso “Biblioteca Digital” 
dirigido al personal del sector bi-

bliotecario, el cual nace de un convenio 
de colaboración de la Casa Rosalina con 
la Dirección General de Bibliotecas de la 
Universidad Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM).

Dante Ortiz Ancona, instructor de esta 
capacitación comentó que, gracias a esta 
colaboración entre ambas instituciones, 
la UNAM ya recibió a académicos de esta 
universidad para realizar estancias de in-
vestigación. 

Dijo que este curso cobra relevancia 
dada la situación de la pandemia, ya que 
se pudo conocer quiénes están prepara-
dos para afrontar este tipo de problemas 
cuando el alumno no pueda asistir de for-
ma presencial, por ello la importancia de 
las bibliotecas digitales.

Mencionó que la finalidad de esta ins-
trucción es plantear las experiencias en 
el tema de biblioteca digital, cómo está 
construida, así como los requerimientos 
como son recursos e infraestructura tec-

nológica para poner a disposición todos 
los recursos a toda la comunidad de usua-
rios.

Por su parte, el doctor Joel Cuadras 
Urías, director general de Bibliotecas 
de la UAS comentó que el pasado 11 de 
septiembre se cumplieron 35 años de la 
fundación de este emblemático edificio 
que es la Biblioteca Central “Eustaquio 
Buelna Pérez” y como ya es una tradi-
ción se llevarán a cabo una serie de ac-
tividades.

De igual manera abordó que tam-
bién se tendrán eventos para los más pe-
queños con la charla “De grande quiero 
ser…” donde por primera vez se tendrá la 
presencia de un bombero el cual brindará 

una plática a los niños sobre qué es lo que 
hace un bombero.

Invitó a toda la comunidad univer-
sitaria y al público en general a visitar y 
aprovechar los recursos que brinda este 
recinto, y llamó al personal administra-
tivo a estar atentos de los cursos que se 
promoverán este primer semestre.

Cabe destacar la participación de Ja-
vier Herrera Sánchez, coordinador Ge-
neral de la Comisión Mixta General de 
Capacitación y Adiestramiento, quien 
subrayó que la Dirección General de Re-
cursos Humanos siempre ha estado al 
pendiente de la formación del personal 
bibliotecario.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Capacitación 
al personal de 
bibliotecas en 
colaboración
con la UNAM

Desde la Dirección General de Vin-
culación y Relaciones Internacio-
nales (DGVRI), la Universidad Au-
tónoma de Sinaloa (UAS) conecta 

con aliados en los sectores productivos, pri-
vados, públicos y sociales, es por esto que 
continúa trabajando en coordinación con la 
Secretaría de Economía del Estado, para la 
planeación de estrategias que beneficien a 
la sociedad y a la comunidad universitaria. 

El titular de la DGVRI, doctor Jesús Enri-
que Sánchez Zazueta, resaltó que estos en-
cuentros con la dependencia de gobierno no 
son algo nuevo, ya que desde que dio inicio el 
Plan de Desarrollo Institucional Con Visión de 
Futuro 2025 del Rector, doctor Jesús Madue-
ña Molina, se ha planteado un compromiso 
para el fortalecimiento integral de los alum-
nos e integración proactiva de la UAS en el 
desarrollo social y sostenible del estado.

De igual manera, indicó que, dentro de 
la búsqueda de aliados, la Secretaría de 
Economía ha sido un gran apoyo para los jó-
venes, coordinando distintas conferencias 
de emprendimiento en la región, desarro-
llando un conjunto entre la Casa Rosalina y 
la Secretaría de Economía.

“En esta área nosotros buscamos que 
tanto los estudiantes de nivel medio supe-
rior, superior y posgrado vayan conociendo 
cómo crear una empresa, desde las bases; 
el registro de una marca, administración de 
sus finanzas, hasta que consoliden una em-
presa, y que esa empresa sea productiva y 
genere empleos”, mencionó.

Sánchez Zazueta destacó que el Rector 
ha sido muy enfático en cumplir con una re-
tribución social, en donde los universitarios 
no solo se queden dentro de las aulas, cubí-
culos, clases e investigaciones, pero salir y 
contribuir en los diferentes sectores.

“Lo que conocemos como la triple héli-
ce: universidad, gobierno y sector privado, 
y le sumamos lo que llamamos la penta 
hélice, que no solamente incluye a noso-
tros tres, sino también el sector social y la 
protección del medio ambiente, y con esos 
cinco elementos hemos estado trabajando 
y desarrollando para que nuestros profeso-
res, investigadores y estudiantes participen 
activamente en estos sectores”, explicó.

Asimismo, dijo que, si se llegara a pre-
sentar alguna problemática en la sociedad, 
dentro de la Universidad hay un grupo de 
investigadores que pueden resolver esos 
problemas, ya se cuenta con una alta capa-

cidad, talento y conocimiento para desarro-
llar casi cualquier tema que se requiera en 
los diferentes sectores.

“Desde crear una página web, por decir 
algo sencillo, hasta análisis de suelo, impac-
to de medio ambiente, prueba de materia-
les en ingeniería, entre otros (…) si tienen 
alguna problemática como sector social, 
público o privado, recuerden que en la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa tenemos a 
los especialistas para resolverlo, acérquen-
se con nosotros”, enfatizó.

ANTONIO ARBALLO

La Universidad trabaja en conjunto con 
aliados para el beneficio de la sociedad

Jesús Enrique Sán-
chez Zazueta, titular 
de la DGVRI.

Buscamos que tanto los 
estudiantes de nivel medio 
superior, superior y posgrado 
vayan conociendo cómo crear 
una empresa, desde las bases; 
el registro de una marca, 
administración de sus finanzas, 
hasta que consoliden una 
empresa„.

Jesús Enrique Sánchez Zazueta
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En el marco del Mes del Testamento, 
que se promueve en México año 
con año en septiembre, la investi-
gadora de la Facultad de Historia 

de la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), Venecia Citlali Lara Caldera, explicó 
la evolución que ha tenido este importan-
te documento a lo largo de la historia y 
subrayó su notable evolución al paso de 
los siglos.

Con base en una investigación que 
realizó sobre el discurso testamentario 
en los años de 1800 a 1899 en Sinaloa, a 
lo que hoy conocemos como testamento, 
señaló que se pudo recaudar información 
de más de 100 títulos testamentarios, que 
se encuentran en perfectas condiciones 
de conservación, donde en un inicio es-
tos documentos eran redactados por los 
sacerdotes de la iglesia, por ser una auto-
ridad con mucha influencia sobre las per-
sonas en esa época.

“Antes los testamentos eran redacta-
dos y servía de testigo el sacerdote de la 
comunidad y el testamento era una obli-
gación religiosa, ya no existía la civilidad 
en la época colonial, por lo cual era la igle-
sia la institución que daba certeza y segu-
ridad de lo que se iba a hacer, así como la 
concepción de Dios”, expuso. 

Subrayó que en la actualidad muchas 
personas tienen la creencia de que el tes-
tamento es solo para las personas con 
mucho dinero y bienes materiales, pero 
en la investigación de los testamentos del 
siglo XIX, las personas redactaban su tes-
tamento donde heredaban a sus familia-

res cosas sencillas como un vestido, una 
vajilla, una pistola e incluso las habitacio-
nes de la casa.

Con el paso de los años y con el desa-
rrollo de las Leyes de Reforma, este docu-
mento se fue desacralizando al momento 
de dictar los testamentos, apareciendo la 
figura jurídica del Estado, donde surgie-
ron los notarios, que son quienes tienen 
el pleno conocimiento de las fórmulas le-
gales, para poder dejar en orden los bie-
nes y que los beneficiarios puedan hacer 
uso de ellos.

En ese sentido, Lara Caldera invitó a 
todas las personas a asesorarse con un 
notario para hacer un testamento, pues 
este documento será de mucha ayuda al 
momento de faltar en la vida terrenal, y 
así se evitarán conflictos entre los mis-
mos familiares o problemas legales que 
puedan derivar en la pérdida de bienes y 
patrimonio.

HAXEL ROBLES

Venecia Citlali Lara 
Caldera, investiga-
dora de la Facultad 
de Historia.

El testamento y su evolución
con el paso del tiempo

Del 9 al 11 de noviembre, la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS) 
a través de la Facultad de Filosofía 
y Letras, llevará a cabo el Congreso 

Internacional sobre Violencia, 2022; evento 
que, por su poder de convocatoria, temáti-
cas e impacto, se ha convertido en uno de 
los más importantes de México, señaló el 
doctor Juan Carlos Ayala Barrón.

El catedrático de la Facultad de Filosofía 
y Letras y coordinador de este evento, ex-
plicó que este sería el noveno Coloquio In-
ternacional sobre violencia, pero que, debi-
do a la numerosa recepción de propuestas, 
se decidió nombrarlo congreso y dentro de 
él, desarrollar coloquios sobre cultura, nar-
cotráfico, violencias y juvenicidios.

“Se ha convertido en un evento clásico 
aquí en México, yo creo que, es el evento 
más importante sobre violencias en el país y 
a parte que, es un evento que ya está tenien-
do recepción a nivel internacional, en esta 
ocasión, tenemos alrededor de 120 registros 
nacionales e internacionales”, destacó.

Resaltó que el congreso aglutina las te-
máticas de violencia más fuerte del país, 
como lo son: desapariciones forzadas, nar-
cotráfico, desplazamientos, migraciones, 
extrativismo y despojo, por mencionar al-
gunas, situaciones que dijo, dañan la vida 
normal del país, de ahí la importancia que 
se planteen en un evento de tal envergadu-
ra para su reflexión, generación de ejes de 
investigación y elaboración de propuestas.

“Como Universidad  Autónoma de Sina-
loa, creemos que tenemos que desarrollar 
este tipo de eventos, este tipo de temáti-
cas, porque también estamos situados en 
un estado que ha sido tradicionalmente, 
un estado que queramos o no, ha aportado 
también su granito de arena para que estas 
violencias se vayan desarrollando, entonces 
no podemos quedar al margen y por eso 
creemos que este evento es importantísi-
mo aquí en Sinaloa”, expresó.

Informó que el congreso, será un espacio 
de reflexión, enriquecedor y formativo, tanto 
para las instancias policiales y de Gobierno 
como para los propios investigadores y estu-
diantes y demás participantes; pero, además, 
a raíz de este, se creará una conciencia social, 
debido a que se debatirán y cuestionarán te-
mas de violencia que para muchos es consi-
derado como un tema de rutina. 

Asimismo, indicó que es un evento inte-
rinstitucional, que se desarrolla con apoyos 
de CONACyT, en el que se contará con la 
participación de reconocidos especialistas, 
como lo es José Manuel Valenzuela Arce, 
Luis Astorga, Claudio Lomnitz, Juan Carlos 
Ramírez Pimienta y César Burgos, así como, 
de investigadores de El Salvador, Argentina, 
España, Canadá, Cuba y África.  

“Es importante que en estos eventos 
haya toda esta participación, que no nada 
más veamos la violencia de aquí local, sino, 
cómo esta violencia local o nacional tiene 
un horizonte compartido con otras violen-
cias en el mundo y eso, es lo importante de 
este evento que vamos a compartir, a de-
batir y quizás a asumir posiciones críticas 
también”, enfatizó.

Por último, el investigador universitario, 
reiteró la invitación a registrar antes del 30 
de septiembre, su participación en el Con-
greso Internacional sobre Violencia, 2022, 
mismo que se desarrollará del 9 al 11 de 
noviembre, en la Torre Académica Culiacán, 
con entrada libre para el público que desee 
asistir.

MARTHA ORTEGA

Congreso 
Internacional
sobre Violencia,
del 9 al 11 de
noviembre

Juan Carlos Ayala 
Barrón, catedrático 
de la Facultad de 
Filosofía y Letras y 
coordinador de este 
evento.
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La Dirección del Sistema de Gestión de 
la Calidad (DSGC) de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) invita a ti-
tulares, responsables y colaboradores 

de los 49 procesos que conforman el alcan-
ce del SGC al momento, a incorporarse al 
Programa de Capacitación 2022 en virtud 
del “Sistema de Gestión de la Calidad (mo-
dalidad virtual) ISO 9001:2015: Gestión y 
Administración de la Calidad hacia un Lide-
razgo Visionario” a impartirse en línea del 
13 de septiembre al 4 de octubre.

“Está invitado todo el personal rela-
cionado directamente con unidades aca-
démicas por el Proceso de Admisión a un 
programa educativo; proceso de Emisión 
de certificados de estudio; proceso de 
servicio al público del Sistema Biblioteca-
rio; proceso de Solicitud y prestación de 
equipo de cómputo y espacios físicos en 
los Centro de Cómputo de nuestra univer-
sidad, por mencionar algunos; pero tam-
bién se cuenta con los procesos de gestión 
y administración como los de Finanzas; 
procesos de ingresos, de egresos; proce-
so de comprobación de gastos; Auditoría 
Interna de cada una de las unidades orga-
nizaciones o académicas de la institución; 
etcétera”, señaló el maestro en ciencias 
Omar Armando Beltrán Zazueta, director 
general.

En ese sentido, dio a conocer, que la 
próxima capacitación busca “introducir a 
los participantes al sistema de Gestión de 
la Calidad, analizando la cultura, el desa-
rrollo, la competitividad con calidad y la es-
tructura de las normas ISO 9000:2015 e ISO 
9001:2015, con el propósito de interpretar 
los requisitos, de diseñar, documentar, im-
plantar y mejorar sus procesos que les per-
mitan dar satisfacción a las necesidades de 
los usuarios y generar una cultura de me-
jora continua”, establecidos en las políticas 
del Eje Estratégico IV del Plan de Desarro-
llo Institucional Con Visión de Futuro 2025, 
referente a la Gestión y Administración de 
Calidad.

“De manera permanente es necesario 
mejorar, a eso es a lo que se está obligado 
en un Sistema de Gestión de la Calidad. 
Y dentro de la mejora continua existe un 
aspecto muy destacable relacionado con 
la satisfacción que obtienen cada uno de 
nuestros usuarios, empezando con nues-
tros estudiantes, personal académico, 

personal administrativo, padres de fami-
lia y sociedad en general; y eso es un li-

Programa de Capacitación del
Sistema de Gestión de la Calidad 2022

CONVOCATORIA

Al ritmo de la banda sinaloense con 
“Las Mañanitas” y con el tradicional 
pastel, la Biblioteca Central “Eusta-
quio Buelna Pérez” de la Universi-

dad Autónoma de Sinaloa (UAS) arribó a sus 
treinta y cinco años de fundación.

El doctor Joel Cuadras Urías, director 
general de Bibliotecas comentó que du-
rante toda la semana se ha trabajado con 
una serie de actividades como es el cur-
so de Biblioteca Digital, a cargo de Dante 
Ortiz Ancona, de la Dirección General de 
Bibliotecas de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), así como 

el de Restauración menor de recurso do-
cumentales a cargo de la maestra Carmen 
Aguilar Alvarado.

Mencionó que actualmente se llevan 
a cabo varios procesos que tiene que ver 
con el repositorio digital, así como las re-
vistas y los recursos de información cientí-
fica y tecnológicas que se tienen suscritos 
para este año.

Recordó que la Biblioteca Central es 
un edificio emblemático por su hermoso 
mural, mismo que ha recibido la visita de 
rectores, gobernadores y funcionarios de 
alto nivel del Gobierno Federal.

El director de Bibliotecas agradeció el 
apoyo recibido por parte de la administra-
ción central que encabeza el rector, doctor 
Jesús Madueña Molina, por lo que segui-
rán trabajado arduamente las próximas 
semanas con la oferta de cursos de capa-
citación que llevan a cabo en colaboración 
con la Dirección General de Recursos Hu-
manos.

Finalmente, invitó una vez más a todos 
los universitarios y público en general a 
que visiten la Biblioteca Central y disfruten 
de sus servicios.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Celebran los 35 años de fundación de la Biblioteca Central

Omar Armando Bel-
trán Zazueta, director 
general del Sistema 
de Gestión de la 
Calidad.

neamiento que nuestro rector, el doctor 
Jesús Madueña Molina, ha planteado”, 
explicó.

La programación de este curso consta 
de cuatro clases en línea vía Zoom imparti-
das semanalmente por el personal adscrito 
a la DSGC el 13, 20, 27 de septiembre y 4 
de octubre en la “Introducción al Sistema 
de Gestión de la Calidad: Cultura, desa-
rrollo y competitividad con calidad Norma 
ISO 9000:2015: Sistemas de Gestión de la 
Calidad: Fundamentos y Vocabulario”; y la 
“Norma ISO 9001:2015: Sistemas de Ges-
tión de la Calidad y Sistema de Gestión de 
la UAS”, parte 1, parte 2 y parte 3, respecti-
vamente, de 11:00 a 14:00 horas.

“Es necesario, primero, que el personal 
que participe en este programa, colabore 
en un proceso del Sistema de Gestión de 
la Calidad porque hacia allá va direccio-
nado (…); además debe contar con la au-
torización del o la titular de su unidad or-
ganizacional o académica; tener el equipo 
correspondiente en materia tecnológica y 
cumplir a cabalidad las 32 horas requeri-
das”, dijo.

Para la evaluación y expedición de cons-
tancia se considerarán criterios de asis-
tencia a las sesiones virtuales, ejercicios, 
producto integrador, lecciones y el examen 
final en línea aplicado mediante la plata-
forma educativa https://aula.uas.edu.mx/
centro/dsgc/ 

El registro para quienes corresponda 
se encuentra disponible del 1 al 7 de sep-
tiembre del presente año a través del for-
mulario https://forms.gle/FeL382wxMd-
JN4vCa6

CINDY DÍAZ
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Como una propuesta inviable para un 
país como México con sueldos pre-
carios y con una esperanza de vida 
que se redujo de 75 a 71 años des-

pués de la pandemia del Covid-19, consideró 
Ernesto Sánchez Sánchez el planteamiento 
del empresario mexicano Carlos Slim, quien 
propone reducir la semana laboral a tres días 
de trabajo con jornadas de 12 horas y esta-
blecer la jubilación a los 75 años de edad.

El especialista en temas laborales de la Fa-
cultad de Estudios Internacionales y Políticas 
Públicas de la Universidad Autónoma de Sina-
loa (UAS) observó que modificar el esquema 
de jubilación y las jornadas de trabajo como 

lo plantea el empresario no aterriza en con-
siderar el incremento a la productividad y la 
competitividad de una manera integral. 

“La propuesta del empresario no es 
novedosa, tiene tiempo planteándola y 
evidentemente como empresario trata de 
obtener ganancias a partir de reducir sus 
costos de producción, vía los trabajadores, 
porque busca modificar los esquemas de 
jubilación y contratación”, aseguró.

Sánchez Sánchez recordó que recien-
temente hubo una huelga en Teléfonos de 
México, la empresa propiedad de Carlos 
Slim donde salió a relucir que la compañía 
está aplicando políticas de subcontrata-
ción, que está excluyendo a miembros del 

Inviable la propuesta 
del empresario 
Carlos Slim con los 
sueldos precarios 
que hay en México
• Plantea reducir la semana 

laboral a tres días de traba-
jo con jornadas de 12 horas 
y establecer la jubilación a 
los 75 años de edad

Según estudios publicados por el 
Instituto Nacional de Estadística, 
Geografía e Informática (INEGI), 
en Sinaloa existe un 3.6 por ciento 

de población analfabeta, lo que represen-
ta a miles de sinaloenses que carecen de 
oportunidades y acceso a derechos fun-
damentales, indicó el profesor investiga-
dor de la Facultad de Ciencias de la Educa-
ción (FACE) de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS).

El doctor Nacaveva Morales Zepeda 
explicó que, a partir de 1970, en México 
se inició un programa de alfabetización, 
sobre todo en adultos, logrando al 2020 
reducir el nivel de analfabetismo en el 
país de un 25.8 a 4.7 por ciento, lo que 
representa una alta cantidad de personas 
limitadas en el ejercicio de sus derechos.

“Todos los organismos internacionales 
señalan que tener acceso a los derechos 
plenos pasa por aprender a leer y escribir, 
entonces quien no tiene esos procesos 
cumplidos, es una persona que no tiene 

acceso pleno a sus derechos, y más en 
una sociedad de información, la cual está 
plasmada en muchos sentidos de forma 
escrita”, señaló.

De igual manera, destacó que, dentro 
del Plan de Desarrollo Institucional Con 
Visión de Futuro 2025, se menciona cómo 
la brecha de desarrollo existente en Mé-
xico, continúa siendo importante, por lo 
que una forma de eliminar esos niveles de 
subdesarrollo e inequidad es teniendo in-

versión en universidades públicas.
“Nuestros egresados participan de 

muchas formas en la eliminación de este 
rezago, de analfabetismo, tanto en institu-
ciones como el ISEA, como en programas 
específicos que tiene el Servicio Social 
Universitario, en el que nuestros egresa-
dos participan activamente”, dijo.

El académico resaltó que el concepto 
está desactualizado, ya que se basa úni-
camente en no saber leer y escribir, pero 
en la actualidad existen más conceptos 
enriquecedores donde se dice que ade-
más se requiere saber calcular, expresar 
oralmente, escuchar activamente, uso de 
tecnologías y participar activamente en 
una sociedad de información. 

“El alfabetismo no queda solamente 
como un proceso personal, sino que que-
da como una necesidad social, que debe 
ser abordada como mencionábamos; en 
la tecnología, el acceso y participación en 
la sociedad de información, en ejercicios 
de los derechos de las personas, y creo 

que es un concepto más amplio y del cual 
debemos nosotros de participar e incidir 
como Universidad”, mencionó.

Asimismo, expresó que con la cober-
tura total que se da dentro de la Máxima 
Casa de Estudios, se preparan profesiona-
les capaces de incidir dentro de la socie-
dad y apoyar a continuar reduciendo el 
analfabetismo funcional en los sinaloen-
ses.

ANTONIO ARBALLO

Continúa el analfabetismo como una limitante para la integración social

Nacaveva Morales 
Zepeda, profesor 
investigador de la 
FACE.

Sindicato en los proyectos de la compañía 
y que además de ello pretende modificar 
cláusulas del esquema de jubilación para 
que los trabajadores de nuevo ingreso solo 
tengan derecho a una afore y no al régimen 
de pensiones.

“La propuesta del empresario no aterri-
za en considerar el incremento a la produc-
tividad y la competitividad de una manera 
integral y solo destina a la fuerza de trabajo 
la capacidad para poder aumentar esta com-
petitividad y productividad y más cuando en 
México se tienen salarios precarios y somos 
el país que más trabaja a nivel mundial, más 
de 2 mil 100 horas al año”, subrayó.

Indicó que para que la situación de los 

trabajadores en México mejore es nece-
sario ahondar en la inversión en infraes-
tructura, trabajar en la creación de capital 
humano como lo vienen haciendo las uni-
versidades y aplicar más recursos en inno-
vación, ciencia y tecnología.

“Esos elementos de una manera integral, 
estructural posibilitan lo que podemos lla-
mar un incremento y un desarrollo econó-
mico evidentemente y no todo cargárselo a 
la fuerza de trabajo mediante la ampliación 
de jornadas laborales (diarias) e incremento 
en la vida laboral”, puntualizó el especialista 
de la Facultad de Estudios Internacionales y 
Políticas Públicas de la UAS.

ALBERTO MORONES RIVAS

PARA SABER: 
Según estudios publicados por el 
Instituto Nacional de Estadística, 
Geografía e Informática (INEGI), 
en Sinaloa existe un 3.6 por 
ciento de población analfabeta.

PARA SABER: 
El especialista en temas 
laborales, observó que modificar 
el esquema de jubilación y las 
jornadas de trabajo como lo 
plantea el empresario no aterriza 
en considerar el incremento a la 
productividad y la competitividad 
de una manera integral. 
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El ejercicio es una de las actividades 
más recomendadas para mitigar la 
aparición de enfermedades cróni-
cas no transmisibles y mejorar la 

esperanza de vida, sin embargo, se ha re-
portado que en atletas de alto rendimiento 
el ejercicio físico de alta intensidad tiene 
efectos negativos en la salud, tales como 
mayor predisposición a infecciones respi-
ratorias, trastornos psicológicos y menor 
calidad de sueño, afectando el rendimien-
to deportivo de los atletas, por ello se in-
vestiga la suplementación con probióticos 
como una intervención que podría ayudar 
a disminuir el estrés y la ansiedad, destacó 
Giovanni Isaí Ramírez Torres.

El especialista en nutrición deporti-
va de la Facultad de Educación Física y 
Deporte (FEFyDE) de la Universidad Au-
tónoma de Sinaloa (UAS) indicó que este 
trabajo de investigación tiene gran perti-
nencia dado que los estudios en atletas de 
alto rendimiento son escasos y se requiere 
generar más información para establecer 
los beneficios de la suplementación con 
probióticos en este grupo de deportistas.

“Los probióticos son microorganismos, 
son bacterias buenas para nuestro cuerpo 
que se ha encontrado que lo que regulan 
ciertas enfermedades como la diabetes, 
la ansiedad, la obesidad, entre otras y se 
ha encontrado que en los deportistas la 
suplementación con probióticos ayuda a 
disminuir el estrés y la ansiedad, y algu-
nos estudios han encontrado que ayuda a 
mejorar el rendimiento deportivo, por eso 
nosotros queremos innovar, en esta parte 
sería el primer estudio que se realiza en 
nuestro país con la suplementación depor-
tiva con probióticos”, enfatizó.

El docente e investigador universitario 
manifestó que la hipótesis que se ha plan-
teado en su proyecto, el cual es financiado 
con recursos de la propia casa de estudios, 
es que la suplementación con probióticos 
durante 6 semanas reducirá el estrés, la 
ansiedad en los deportistas que lo presen-
ten y mejorará los parámetros de sueño 
y la capacidad aeróbica de los jugadores, 
sentando las bases para evaluar los cam-
bios en la microbiota tras la suplementa-
ción con probióticos y establecer su asocia-
ción con el mejor desempeño deportivo en 
atletas de alto rendimiento.

“Puede ser tanto con alimentos, como 
con suplementos, en este caso nosotros 
vamos a trabajar con un suplemento que 
ya se vende de manera comercial aquí en 

nuestro país y tiene la ventaja que se en-
cuentra los probióticos en altas concentra-
ciones, entonces es más fácil adquirirlo, 
que, a través en este caso de la alimenta-
ción, sin embargo, cabe aclarar que tienen 
un efecto muy similar y son seguros para el 
consumo de los deportistas”, apuntó.

Ramírez Torres mencionó que los re-
sultados de este trabajo de investigación 
se tiene contemplado tenerlos a finales de 
año, en donde no solo se buscará publicar 
el artículo en una revista científica, sino que 
los hallazgos se apliquen en beneficio de 
los jugadores de futbol de la Universidad, 
en la idea de que el beneficio se vea refle-
jado dentro de este tipo de deporte, aun-
que también añadió que a futuro se quiere 
trabajarlo con otras disciplinas como es el 
voleibol, el basquetbol, entre otras.

CONCEPCIÓN QUINTANA

La diabetes hoy en día es considera 
una pandemia más, afecta a cual-
quier persona sin importar edad, 
sexo, ni raza, y las causas que la 

originan son principalmente una mala 
alimentación y la carencia de actividad 
física, por ello es que, si no queremos 
padecer todas las enfermedades que 
desencadena una vez que se adquiere, 
es necesario hacer cambios, determinó 
David Ricardo Ibarra Castañeda, médico 
internista de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS).

“Yo diría que es la verdadera pandemia 
y eso no es algo nuevo, sobre todo en Mé-
xico se tiene una alta prevalencia de esta 
patología y que incluso mucha gente lo ve 
como algo normal, cuando no debería por-
que el normalizar una enfermedad como la 
diabetes yo creo que es lo peor y lo que ha 
agravado que muchos no le dan la impor-
tancia de cuidarse y eso ha influido mucho 
en el alto aumento en el número de casos”, 
apuntó.

El médico especialista del Centro de 
Investigación y Docencia en Ciencias de la 
Salud (CIDOCS) de la UAS indicó que la dia-
betes es una enfermedad crónico degene-
rativa, es decir, que no se cura y que va en 
progresión, por lo que para no tener conse-
cuencias graves lo que se debe hacer, una 
vez que se detecta, cuidar que no progrese, 
enumerando que existen diferentes tipos, 
que van desde la gestacional, hasta la tipo 
1 que es de genética y la tipo 2 en la cual 

influyen mucho los hábitos de la persona.
“Sí se puede evitar, como menciona-

mos tipo 1 en pacientes que ya vienen con 
una predisposición poco se puede hacer 
por evitarla, en los tipos 2 que es la gran 
mayoría de los casos que hay realmente sí 
se puede hacer mucho, como es en la edu-
cación de hábitos, dieta y ejercicios básica-
mente”, detalló.

Ibarra Castañeda mencionó que la de-
nominada “dieta para diabéticos” es la que 
en realidad todos, con diabetes o no, de-
bemos llevar, en donde se tenga conscien-
te de que se debe tener una baja ingesta 
de carbohidratos simples, es decir, reducir 
el consumo de azúcar de mesa, caramelos, 
nieves, además de tener control en el con-
sumo de grasas, aumentar el consumo de 
verduras y frutas, pero también algo ele-
mental es hacer ejercicio.

CONCEPCIÓN QUINTANA

La diabetes: una pandemia
global que va en aumento

Suplementación con probióticos para 
disminuir el estrés en deportistas

David Ricardo Ibarra 
Castañeda, médico 
internista del CI-
DOCS.

Giovanni Isaí 
Ramírez Torres, 
especialista en 
nutrición deportiva 
de la FEFyDE.
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En el marco del Día Mundial de la Preven-
ción del Suicidio celebrado, anualmente, 
el 10 de septiembre, la Universidad Autó-
noma de Sinaloa (UAS) a través de la Uni-

dad de Bienestar Universitario (UBU), así como 
de los programas institucionales de Tutorías y de 
Atención a la Diversidad (ADIUAS) de Secretaría 
Académica Universitaria (SAU), pusieron a dis-
posición un ciclo de conferencias con el objetivo 
de crear conciencia acerca de la prevención del 
suicidio en la población estudiantil, académica y 
sinaloense en general.

La bienvenida estuvo a cargo de la maestra 
en ciencias Sofía Angulo de Madueña, titular 
de Bienestar Universitario, en donde agradeció 
a nombre de su esposo, el rector, doctor Jesús 
Madueña Molina, a los especialistas participan-
tes como ponentes de las cuatro conferencias 
programadas, así como al personal de los pro-
gramas institucionales antes mencionados y a 
los estudiantes conectados por su atención a la 
convocatoria. 

“Todos unidos vamos a sacar adelante todo 
este tipo de problemáticas que se presentan, no 
solo el Día Mundial de la Prevención del Suicidio 
sino mantenernos constantemente informados 
ya que todos los días se presenta esta enferme-
dad; por ello agradezco a los ponentes y a quie-
nes forman parte de esta actividad”, manifestó.

A continuación, se presentó a la doctora 
Reina del Carmen Tello Briceño como ponente 
de la conferencia titulada “Aprecio por la Vida” 
quien habló del Observatorio Universitario de 
la Violencia Social de la Universidad Autónoma 
del Carmen donde colabora, denominado como 
la conferencia a su cargo, en el que participa un 
grupo interdisciplinario de profesionistas, con 
el fin de “Crear esperanza a través de la acción” 
marcada por la Organización Mundial de la Salud 

(OMS).
“El abordaje es cada vez más complejo ante 

ciertas situaciones que salen de nuestras manos 
y se descontrolan en el sentido de situaciones 
inesperadas o sucesos de vida que pueden ocu-
rrirnos”, explicó la especialista en prevención del 
suicidio y el acoso escolar.

En ese sentido destacó el impacto que ha oca-
sionado la pandemia por COVID-19 en el mundo, 
la cual ha afectado la salud mental y emocional 
de muchas personas, y mostró estadísticas del 
suicidio a nivel mundial proporcionadas por la 
OMS, así como la Guía para Vivir la Vida.  

“Yo les digo, todos pasamos por eventos y 
sucesos de vida que pueden chocarnos fuerte a 
nivel emocional y físico, y eso provoca que en-
tonces tengamos esta disponibilidad para enten-
der qué elementos tenemos, qué potencial crea-
tivo está en ti, joven, de darte la oportunidad de 
trabajar en ti junto con tus compañeros, con tu 
tutor, con investigadores de tu universidad para 
poder apreciar tu propia vida, porque el fenó-
meno del suicidio es un efecto dominó, tiene un 
impacto en todas las estructuras”, indicó.

Para finalizar con su participación, Tello Bri-
ceño invitó a los estudiantes a aprender a gestio-
nar sus emociones con apoyo de su familia, de su 
universidad y de especialistas en la salud mental, 
de ser necesario.

Cabe mencionar que la siguiente conferencia 
fue para docentes de ambos niveles educativos 
de esta Máxima Casa de Estudios en la “Preven-
ción del suicidio en ámbitos educativos”; segui-
da por “La violencia doméstica como principal 
riesgo de conducta suicida en adolescentes” 
para madres, padres y tutores; cerrando con el 
taller “Un cuarto en el corazón” que la doctora 
Kiki Suárez encabezó.

CINDY DÍAZ

Llaman a trabajar unidos en
la prevención del suicidio

Personal de la Dirección de 
Prestaciones Sociales de la 
Universidad Autónoma de Si-
naloa (UAS), se capacitan a tra-

vés del Taller Altas y bajas masivas del 
Seguro Facultativo, el cual estuvo diri-
gido a los coordinadores de las cuatro 
unidades regionales, con el objetivo 
de dar de alta de forma masiva a 106 
mil estudiantes formalmente inscritos 
en la casa de estudios, de los cuales 56 
mil, son de nuevo ingreso.

El director de la dependencia uni-
versitaria, Jorge Amid Castellanos Na-
varro, mencionó que en contraparte 
también están las bajas de aquellos 
que han egresado de las filas uni-
versitarias de los diferentes niveles: 
bachillerato, licenciatura, posgrado y 
técnico superior universitario.

“Por otra parte, vamos a tener 
reuniones con los diferentes direc-
tores, secretarios académicos y de 
Control Escolar de cada unidad aca-
démica con el objetivo de hacer re-
uniones con los jefes de grupo para 
capacitarlos y ellos a la vez, bajen la 
información a sus compañeros es-
tudiantes y les vamos a enseñar a 
usar esta aplicación del Seguro So-
cial para que ellos bajen su vigencia 
en caso de que en un momento lo 
requieran inmediatamente tengan 
su vigencia”, explicó.

De los beneficios de contar con 
el seguro facultativo, Castellanos 
Navarro informó a los estudiantes 
que con este tienen una cobertu-

ra amplia en caso de algún evento 
que se les presente, por lo que los 
exhortó a tener un acercamiento 
en las oficinas de Control Escolar en 
las unidades académicas donde se 
encuentren inscritos, en razón de 
cerciorarse que estén dados de alta.

Recordó que anteriormente las 
altas se realizaban de manera indi-
vidual, pero hoy por disposición se 
llevarán a cabo de manera masiva, 
por lo que, conjuntamente con la 
Unidad de Bienestar Universitario 
y reuniones con directores, secre-
tarios académicos de escuelas y 
facultades estarán emprendiendo 
una breve campaña informativa 
con el objetivo de bajar la informa-
ción y llegar a toda la comunidad 
estudiantil universitaria.

Por su parte, Gloria María Peña 
García, coordinadora de Prestacio-
nes Sociales Unidad Regional Sur, 
detalló que con estas acciones la 
UAS demuestra una vez más la ca-
lidad que brinda a sus estudiantes, 
no solo en el aspecto académico.

“Con la intención de que ellos 
gocen del beneficio que la Univer-
sidad les otorga y tengan una de-
rechohabiencia y esté protegido en 
salud con la intención de que aquel 
estudiante que en algún momento 
requiera de una atención médica, 
desde una consulta general a una de 
especialidad, o de un tratamiento 
especializado ya sea en su unidad 
médica de su localidad o tenga que 
ser trasladado, proceda”, expuso.

Para concluir, manifestó que 
otro de los objetivos es homologar 
las funciones y con ello evitar trá-
mites burocráticos que a veces des-
gastan al trabajador, al estudiante o 
a un jubilado, en razón de que nin-
guno quede desprotegido.

AMÉRICA CASTRO

Capacitan al personal 
de Prestaciones 
Sociales sobre altas 
y bajas del Seguro 
Facultativo
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) a través de la Unidad de Bien-
estar Universitario (UBU) se sumó a 
la caminata Dale like a la vida en el 

marco del Día Mundial de la prevención del 
Suicidio, un evento organizado por las dife-
rentes dependencias de Salud de Sinaloa.

En representación de la maestra Sofía 
Angulo de Madueña, directora de la UBU, 
estuvo presente Magdalena Cruz Hernán-
dez, coordinadora de la dependencia uni-
versitaria, quien destacó la participación 
de la UAS en este tipo de acciones con el 
objetivo de que la población se sume a esta 
prevención.

“La maestra en ciencias Sofía Angulo de 

Se suma la UBU a la caminata 
“Dale like a tu vida”

Madueña está muy interesada en implemen-
tar acciones en coordinación con Salud para 
llevar a las escuelas de todos los niveles y uni-
dades organizacionales capacitación a través 
de talleres, pláticas y conferencias y con ello 
evitar esta problemática social tan grande 
que tenemos en nuestro país”, señaló.

La coordinadora de la Unidad de Bien-
estar Universitario exhortó a la población a 
sumarse a estas actividades, así como acer-
carse a las instancias correspondientes para 
solicitar ayuda, considerando que, a través 
de este tipo de acciones emprendidas por 
la UBU, la información llegue a todos aque-
llos que lo necesiten.

AMÉRICA CASTRO
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Luis Armando Becerra Pérez, doctor 
en Ciencias Económicas y Sociales 
de la Universidad Autónoma de Si-
naloa (UAS) descartó que la muerte 

de la reina Isabel vaya a traer implicacio-
nes de tipo económico, ya que la del Rei-
no Unido es una de las monarquías más 
estables en el mundo con una duración 
de 70 años y con reglas bien definidas.

Advirtió que el posible riesgo es el 
que tiene que ver con las acciones que 
va a tomar el nuevo rey con respecto a 
la integración del reino y los territorios 
que representa, debido a que su influen-
cia abarca Inglaterra, Irlanda del Norte, 
el país de Gales, Escocia y otros territo-
rios como las Islas Malvinas y parte de 
Canadá.

Destacó que van a pasar cosas em-
blemáticas como el cambio del billete, 
la figura obviamente por lo que ella fue 
durante siete décadas en la monarquía 
del Reino Unido y porque ella fue pieza 
importante en la integración de la Unión 
Europea.

“No veo una salida de capitales por 
la muerte de la reina, hablamos estricta-
mente económicas porque hay mucha so-
lidez en las instituciones, en las normas, 
en las leyes, no veo una caída en la bolsa 

de valores de Londres, sube y baja pero 
como ya habían asumido el riesgo de una 
posible muerte de la reina, entonces no 
hay ningún problema en ese sentido, la 
libra esterlina es una moneda fuerte”, co-
mentó.

Entre las situaciones que lo llevan a 
pensar que no habrá una crisis económica 
por la muerte de la reina Isabel, Becerra 
Pérez mencionó que la política económi-
ca del Reino Unido no la definía ello y los 
reinados se utilizan más para descargar el 
concepto de estado.

“La reina representaba al estado, no 
al gobierno, obviamente tenía que estar 
de acuerdo, influía en el nombramiento 
del primer ministro, en la primera minis-
tra etc., entonces yo pienso que por ese 
lado no hay mucho riesgo”, expresó.

Recordó que Isabel II es la monarca 
más longeva que ha existido en la historia 
de los reinados, sobre todo en el Reino 
Unido que está conformado por Inglate-
rra, Irlanda del Norte, el país de Gales y 
Escocia.

Explicó que la del Reino Unido es una 
monarquía muy estable en la cual no hay 
un vacío de poder, puesto que cuando ella 
murió al minuto siguiente se supo quién 
era la persona que la va a suceder, que en 
este caso fue su hijo Carlos Tercero. 

“Está todo muy estructurado, hay re-
glamento para todo, leyes y normas de tal 
manera que implicaciones estrictamente 
económicas adjudicadas a la muerte de la 
reina yo no le veo por lo menos que sean 
sustanciales”, puntualizó Becerra Pérez.

ALBERTO MORONES RIVAS

Las capturas de camarón en las bahías, 
esteros y altamar en el estado de Si-
naloa iniciarán una vez más en medio 
de la incertidumbre porque el saqueo 

de larvas se sigue dando en la temporada 
de veda y porque los apoyos a los pescado-
res no están llegando en tiempo y forma, 
advirtió Martin Barajas Vázquez, especia-
lista en temas de pesca de la Facultad de 
Biología de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS).

Entrevistado en ocasión del levanta-
miento de la veda del camarón a partir del 
día 15 de septiembre en bahías y esteros y 
a partir del 22 de este mismo mes en alta-
mar, el maestro que imparte las asignaturas 
de invertebrados y acuacultura y asesor en 
materia pesquera observó que en realidad 
las fechas no están variando mucho con 
respecto al año pasado.

“Hay un problema aquí por parte de los 
apoyos, que la gente tampoco está prepa-
rada con sus redes, no ha habido la repar-
tición de los recursos que la gente necesita 
para tener más equipo en la pesca y ese 
otro factor que el camarón se va porque en 
realidad es mucho el ruido de tantos equi-
pos de trabajo para la pesca”, subrayó.

Barajas Vázquez abundó que el esfuer-
zo pesquero se tiene que reducir porque la 
producción de toneladas de camarón sigue 
siendo la misma y la cantidad de pescado-
res cada año va en aumento.

Otro factor que influye para que los pro-
ductores saquen menos camarón de las ba-
hías y esteros, es el hecho que a lo largo de 
la veda las larvas se siguen extrayendo para 
las granjas acuícolas.

Expuso que se avizora una temporada 
de captura de camarón con menos pro-
ducto que el año pasado, y en ese sentido 
dijo que falta una mejor inspección y vigi-
lancia en la temporada de veda, puesto el 
saqueo de larvas se da a la vista de todos 
y en ello participan pescadores de bahías 
y esteros.

“Falta mucho más apoyo en cuidar el 
recurso con inspectores, con biólogos que 
sepan determinar en un momento dado 

y también que los pescadores sean cons-
cientes porque el saqueo de camarón no 

Capturas 
de camarón 
iniciarán en 
medio de la 
incertidumbre

para, nosotros nos damos cuenta porque 
estamos día y noche dentro de las granjas”, 

puntualizó el especialista.
ALBERTO MORONES RIVAS

Descartan que muerte de la reina
Isabel tenga implicaciones económicas

Está todo muy estructurado, 
hay reglamento para todo, 
leyes y normas de tal 
manera que implicaciones 
estrictamente económicas 
adjudicadas a la muerte 
de la reina yo no le veo 
por lo menos que sean 
sustanciales„.

Luis Armando Becerra Pérez
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En el 2021, el suicidio en México 
fue la tercera causa de muerte en 
personas de 10 a 24 años de edad, 
mientras que, en Sinaloa, se repor-

tó la muerte de 173 personas por este 
mismo acto, siendo más del 80 por ciento 
cometidos por hombres, informó la psicó-
loga universitaria, Cristina Izábal Wong.

La catedrática de la Facultad de Psicolo-
gía de la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), señaló que es alarmante el aumento 
de muertes por suicidio y que la prevalen-
cia de los que se produjeron en el estado, 
sea por el género masculino, lo cual dijo, 
puede deberse a la cultura del país.

“De esos 173 casos, 144 fueron suici-
dios cometidos por hombres, es muy alta 
la prevalencia si nosotros lo viéramos con 
respecto al sexo o género, es una condi-
ción que nos llama bastante la atención 
(…) Pudiéramos pensarlo con respecto a 
estas características sociales y culturales 
que identificamos bien en la cultura mexi-
cana, en donde al hombre se le ejerce 
una mayor presión con respecto a los as-
pectos socioemocionales, entonces, no es 
permitido para los hombres llorar, que no 
deberían hablar tanto de lo que sienten”, 
expuso.

En ese sentido, la doctora, destacó 
como estrategia de prevención, hablar y 
educar sobre el tema del suicidio, conocer 
las características que tienen las personas 
que fantasean con pensamientos acerca 
de terminar con su vida, con el objetivo de 
que quienes los rodean, puedan identifi-
car, ayudar y evitar que lleguen a cometer 
este tipo de actos.

“Hay que dejar claro que quienes se sui-

cidan no buscan una salida fácil a sus pro-
blemas como la mayoría de las personas 
tienden a pensar, la realidad, es que quien 
comete este acto va más en función de que 
su sufrimiento es tanto, que es la única 
opción viable que ellos consiguen percibir 
para resolver esa situación”, externó.

Asimismo, detalló que existen diversas 
señales que pueden encender los focos de 
alerta e indicar si alguien tiene ideación 
suicida, como lo son cambios de humor, 
impulsividad, desesperanza, cambio en los 
hábitos, aislamiento social e inclusive ex-
presiones sobre deseos de morir.

La psicóloga, indicó que son múltiples 
factores que aumentan el riesgo de que 
una persona llegue a cometer suicidio, al-
gunos de estos serían la falta de interacción 
con su entorno, la cual se vio radicalmente 
afectada a raíz de la pandemia y que, en la 
actualidad, ha dificultado que las personas 
retomen la acción de socializar.

“Esa falta de interacción fue lo que ge-
neró que muchas personas durante este 
tiempo desarrollaran cuadros o sintoma-
tología de depresión, de ansiedad y por 
tanto esto también derivó en una mayor 
incidencia de suicidios, por eso es impor-
tante que nosotros podamos estar pres-
tando atención a aquellos pensamientos 

que vienen a nuestra cabeza, y que po-
damos buscar ayuda con respecto a esa 
situación que ya no estamos consi-
guiendo manejar”, explicó.

La investigadora universitaria, re-
comendó mantener una comunica-
ción asertiva, ser comprensivos, activar 

la red de apoyo, brindarle a la persona 
con ideación suicida alternativas, pero, 

sobre todo, buscar la ayuda de un profe-
sional de la salud mental.

MARTHA ORTEGA

El fuerte flujo del agua por las lluvias 
registradas en Culiacán, sumado a 
un drenaje y alcantarillado deficien-
te, un mal diseño del pavimento y 

la mala calidad de los materiales, han oca-
sionado la erosión de la carpeta asfáltica y 
con ello la proliferación de baches y me-
gabaches en distintas calles de la ciudad, 
puntualizó el ingeniero universitario, Aa-
rón Sadat Tolosa Torres.

El docente de la Facultad de Ingeniería 
Culiacán de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS), explicó que el desgaste del 
pavimento, la carga vehicular, más el factor 
climático, es lo que han sufrido las vialida-
des de la capital sinaloense registrándose 
fallas en la estructura del pavimento.

“Debe cumplir el material con la calidad 
específica si no, no lo deberían dejar cons-
truir; sin embargo, también puede ser que, 
al momento de ejecutarlo, de rasparlo, no 
se hizo de manera adecuada, entonces 
vienen las lluvias y es lo que pasa, destapa 
todo eso que ya se construyó”, declaró.

Señaló que es visible el gran deterioro 
en la capa de rodamiento del pavimento 
asfáltico y que, en esta ocasión, el principal 
factor son las lluvias y el cúmulo de agua en 
las diversas vialidades, aunado al colapso del 
sistema de drenaje pluvial por exceder su ca-
pacidad o por la acumulación de basura.

“Es bien sabido que, si no existe un 
buen drenaje en las calles, las carreteras, 
se empieza a concentrar el agua y empieza 
a debilitar lo que es la estructura del pavi-
mento, combinado con lo que viene siendo 
las cargas de tránsito se empiecen a ver los 
desprendimientos poco a poco de la carpe-
ta o de la losa de concreto y se van presen-
tando estas oquedades”, expuso. 

Consideró que la aparición de estos 
huecos en la carpeta asfáltica se debe re-

parar a la brevedad, ya que son un peligro 
para la integridad de los conductores, de 
los peatones y del vehículo, por los acci-
dentes que puede provocar el tratar esqui-
var cada bache para evitar caer en ellos.

“Estando ahí lo que viene siendo la 
oquedad y más cuando no se ven, por 
ejemplo, porque están llenos de agua, 
principalmente con la lluvia, puede provo-
car que el vehículo salga de control y pro-
vocar un accidente”, dijo.

En cuanto al material que se emplea 
para reparar las calles, el especialista en in-
geniería, especificó que de acuerdo al ma-
nual de selección de cemento asfáltico de 
la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes (SCT), este debe cumplir con ciertas 
especificaciones según las características, 
principalmente climatológicas de Sinaloa.

“Es la manera en cómo, en este caso, se 
selecciona el cemento asfáltico que se va a 
utilizar aquí en el estado, entonces es nada 
más seguir la recomendación y decirles a 
los encargados del bacheo que hagan las 
pruebas correspondientes y que simple-
mente el material cumpla de acuerdo a la 
norma”, indicó.

Asimismo, recomendó a las autorida-
des municipales, realizar la supervisión 
adecuada en las vialidades y acompañar 
la labor de reencarpetado o el llamado ba-
cheo, con un análisis y revisión de las cau-
sas que pueden estar ocasionando que el 
terreno presente el mismo problema, so-
bre todo en temporada de lluvias. 

“(En la Facultad de Ingeniería) pudiéra-
mos colaborar en el diagnóstico oportuno 
y correcto de las fallas, me refiero a que si 
está una falla recurrente en una parte de la 
ciudad se puede ir y contribuir a hacer un 
correcto estudio de qué es lo que la está 
causando, también esto con el objetivo de 
evitar que se presenten”, aseguró.

MARTHA ORTEGA

Causan lluvias y drenaje deficiente
la proliferación de baches Más del 80 % de los suicidios

fueron cometidos por hombres

Aarón Sadat Tolosa 
Torres, docente 
de la Facultad de 
Ingeniería.

Cristina Izábal 
Wong, catedrática 
de la Facultad de 
Psicología.

EN EL AÑO 2021 EN SINALOA
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Al apostarle al ejercicio de transpa-
rencia y al compromiso con la so-
ciedad sinaloense, la Universidad 

Autónoma de Sinaloa se mantuvo a favor 
del Acceso a la Información Pública y de la 
Protección de Datos Personales durante esta 
semana al llevar a cabo una firma de conve-
nio con la Comisión Estatal para el Acceso 
a la Información Pública del Estado de Si-
naloa (CEAIP).

Quienes se encargaron de pactar los 
acuerdos fueron el rector de la UAS, doctor 
Jesús Madueña Molina y el presidente de 
CEAIP, licenciado José Luis Moreno López.

“Renovamos la convicción de seguir in-
formando a las autoridades, a la sociedad y 
a la comunidad rosalina de la forma en que 
se ejerce el presupuesto”, expuso el líder de 
los universitarios.

En la misma línea de la transparencia, 
durante esta última semana el Congreso del 
Estado de Sinaloa tuvo a bien nombrar a 3 
representantes de la actual Legislatura para 
integrarse a la Contraloría Social Universi-
taria de UAS, para mantenerse vigilantes y 
ayudar en el ejercicio de transparencia.

La integración se dio ante pleno donde 
se nombró a los diputados Cinthia Valen-
zuela Langarica, Gene René Bojórquez Ruiz 
y César Ismael Guerrero Alarcón, quienes 
pertenecen a diferentes institutos políticos 
de mayor representación en el poder legis-
lativo.

Por su parte, Madueña Molina dijo que 
estos ejercicios de pluralidad son bien reci-
bidos por la universidad que trabaja cada 
vez más a mayores y mejores prácticas en el 
ejercicio de la transparencia.

“Me da mucho gusto que las fracciones 
parlamentarias tiene el derecho a un asiento 
en la contraloría social y bienvenidos, y yo 
creo que eso contribuye más al ejercicio de 
la transparencia y la rendición de cuentas y 
yo encantado de que se incorporen, ya que 
el Congreso los designe pues citaríamos a 
una reunión con el resto de los integrantes 
para que se incorporen a los trabajos y bien-
venidos a la Universidad”, dijo.

Sobre el apoyo solicitado a las autorida-
des educativas federales con quienes se bus-
ca un respaldo financiero por el importante 
tema de la cobertura universal, el Rector 
señaló que la Casa Rosalina ha sido escu-
chada.

“En el tema del alumnado cumplimos 
con un precepto muy importante que es la 

cobertura universal, el año pasado recibi-
mos de nuevo ingreso 42 mil alumnos en 
números redondos, hoy estamos casi llegan-
do a los 55 mil, es decir, tenemos 13 mil 
alumnos de nuevo ingreso, ese tema ya lo 
comenté con el señor Luciano Conchei-
ro para solicitarle que se nos apoyara por 
la cuestión del incremento de la matrícula 
ya que al haber más alumnos, tenemos que 
formar más grupos y hay que pagarle a más 
profesores, por lo que necesitamos más au-
las”, señaló.

Señaló que lo que se pretende, al igual 
que el año pasado es no dejar a ningún jo-

ven sin oportunidad de estudiar y preparar-
se, que es tarea principal. 

En otros temas, sobre los señalamientos 
recientes que se hicieron acerca de las obser-
vaciones a la UAS en el 2018, por parte de 
la Auditoría Superior del Estado, consideró 
una revisión más exhaustiva ya que esa fue 
concluida de manera exitosa. 

“Cómo toda evaluación cuando hay una 
auditoría o cuando hay una evaluación para 
editar un programa de estudio, cuando hay 
una revisión para un proceso de certifica-
ción hay observaciones, las cuales tienen un 
periodo para contestarse y esa auditoría fue 

cerrada sin ningún detalle, yo creo que faltó 
que revisar a las conclusiones del documen-
to porque no hay absolutamente nada que 
revisar del 2018”, explicó.

Sobre la reunión pendiente entre la 
UAS, el Sistema de Administración Tributa-
ria (SAT), la Secretaría de Educación Públi-
ca y Cultura (SEPyC) y el Gobierno Estatal, 
dijo que ya se encuentra en agenda próxima 
y con la posible participación del Goberna-
dor del Estado, Rubén Rocha Moya.

“El compromiso era que a partir del mes 
de agosto timbraríamos el 100 por ciento 
de la nómina y ya lo estamos haciendo, hay 
algunos inconformes, ustedes vieron que 
en Mazatlán hay gente que no quiere pagar 
impuesto, pero no es una cuestión del rec-
tor, es una cuestión del SAT, así está la ley 
y así está la Constitución y hay que cum-
plirlo. De paso enviamos la documentación 
a México de los acuerdos y lo que estamos 
ya haciendo, ya tendremos en los próximos 
días una reunión donde va a estar la SEP, 
SAT y la Universidad, se va a invitar al se-
ñor gobernador, él dijo que estaba en toda 
la disposición de apoyar para resolver el pa-
sado”, apuntó. 

GABRIELA CAMACHO

En el tema del alumnado 
cumplimos con un precepto 
muy importante que es la 
cobertura universal, el año 
pasado recibimos de nuevo 
ingreso 42 mil alumnos en 
números redondos, hoy 
estamos casi llegando a los 
55 mil, es decir, tenemos 
13 mil alumnos de nuevo 
ingreso„.

Doctor Jesús Madueña Molina

EL RECTOR EN LOS
MEDIOS DE COMUNICACIÓN
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Con el propósito de conformar nue-
vas generaciones de científicos jó-
venes y sus trabajos aporten en el 
desarrollo del estado, la nación y 

de manera internacional, en lo referente 
al aislamiento y caracterización de bac-
teriófagos, profesores de la Facultad de 
Ciencias Químico Biológicas de la Universi-
dad Autónoma de Sinaloa (UAS) asistieron 
a un interesante taller en el Instituto Mé-
dico Howard Hughes y la Universidad de 
Maryland en el Condado de Baltimore, Es-
tados Unidos, capacitación que se replicará 
en la Casa Rosalina.

Los doctores María Elena Báez Flores y 
Jesús Ricardo Parra Unda, dieron a conocer 
que este taller especializado tuvo una du-
ración de dos semanas y hoy en la UAS ya 
se están trabajando los lineamientos para 
llevarlo a cabo en un par de meses, en don-
de se estará convocando a participar a estu-
diantes de las carreras de dicha Facultad en 
la idea de que a edades tempranas desarro-
llen investigación científica y se enamoren 
del trabajo en el laboratorio.

“Los jóvenes normalmente ingresan a 
los laboratorios de investigación cuando 
van a hacer su servicio social, entonces con 
estos cursos la idea es captar alumnos más 
temprano en su formación académica para 

que puedan participar en proyectos de in-
vestigación. Aquí se trata de establecer 
esas conexiones con universidades del ex-
tranjero y que repercuta en la formación de 
nuestros alumnos para que después hagan 
trabajos de tesis en esas líneas que impli-
can trabajos con virus”, expresó la investi-
gadora universitaria.

Busca la FCQB la conformación de 
nuevas generaciones de científicos

La Dirección General de Recursos Hu-
manos de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS) a través de la Comi-
sión Mixta General de Capacitación 

y Adiestramiento y en coordinación con el 
Centro de Cómputo Universitario, convoca 
a participar en la segunda edición del Di-
plomado en Competencias Digitales, el cual 
dará inicio el próximo 20 de septiembre.

El doctor Emilio Lara Velazco, coordina-
dor general del Centro de Cómputo men-
cionó que este diplomado está aprobado 
y avalado por el Consejo Universitario y la 
Secretaría Académica Universitaria (SAU), 
y el cual tiene como objetivo fomentar las 
habilidades, así como reforzar al mismo 
tiempo todo el aprendizaje adquirido de los 
alumnos en cuanto a las Tecnologías de la 
Información y la Comunicación para el buen 
desarrollo del ámbito laboral donde se des-
empeñan los trabajadores administrativos.

Este diplomado será semipresencial, 

con un total de 120 horas, a partir de las 
9 de la mañana a la 1 de la tarde los días 
martes y jueves.

Por su parte la coordinadora académi-
ca de la dependencia universitaria, Norma 
Elizabeth Rendon Ibarra habló acerca de los 
tres módulos que comprende esta capacita-
ción, como son Ofimática para la formación 
y desarrollo de las habilidades administrati-
vas; Incorporación de herramientas y espa-
cios digitales de organización comunicación 
y participación, y uno más de Administra-
ción de información en la nube.

Dijo que, para formar parte de esta 
oferta educativa, es necesario tener cursa-
do el Diplomado en Habilidades Básicas en 
Tecnologías de la Información y la Comuni-
cación (TIC), así como tener la autorización 
de su jefe inmediato para acudir a estas cla-
ses y el talón de cheque correspondiente.

Agregó que para tener una mayor infor-
mación de esta capacitación en competen-

Trabajadores pueden inscribirse al Diplomado en Competencias Digitales

Báez Flores detalló que los proyectos 
que en una primera etapa se estarían rea-
lizando, son en la búsqueda de prospección 
de virus en el ambiente, que es la parte 
central de estos proyectos, para después 
aislar esos virus y analizarlos por técnicas 
bioinformáticas con el objetivo de conocer 
la gran diversidad de virus que existen en 

el ambiente y después tratar de entender 
sobre los mecanismos evolutivos y cómo es 
que se ha llegado a esa diversidad tan sor-
prendente que existe.

Por su parte Jesús Ricardo Parra Unda, 
docente, investigador y especialista en 
genómica en informática señaló que es-
tudiantes del servicio social ya están 
trabajando en la preparación de todo el 
material de reactivos que se utilizarán di-
cho taller, por lo que esperan ofrecerlo el 
próximo año.

“Desde hace mucho tiempo la Uni-
versidad y la Unidad de Investigación en 
Salud Pública han trabajado en proyectos 
ambientales, de hecho, acabamos de pu-
blicar un artículo que tiene relación con 
unas muestras que se tomaron de un dren, 
la idea de esto es fortalecer esas líneas de 
investigación y ahora hacer búsqueda y ca-
racterización de fagos que están relaciona-
dos con esos drenes en los puntos que fue-
ron muestreados en la región de Sinaloa”, 
apuntó.

Ambos investigadores pertenecientes a 
la Unidad de Investigaciones en Salud Pú-
blica “Dra. Kaethe Willms”, de la Universi-
dad Autónoma de Sinaloa coincidieron en 
mencionar que la utilidad de conocer y 
caracterizar los fagos permite entender la 
evolución respecto a otros organismos y 
cómo pueden, algunos de ellos, transferir 
genes y hacerse resistentes, por lo que es el 
impacto que puede tener esto en la región 
para conocer cuál es la resistencia.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Emilio Lara Velazco, 
coordinador 
general del Centro 
de Cómputo.

Doctores Jesús Ricardo Parra Unda y María Elena Báez Flores, profesores de la Facultad de Ciencias 
Químico Biológicas.

cias digitales pueden acudir a las Comisio-
nes Mixtas, con teléfono 667 759 3831 o al 

PARA SABER: 
Este diplomado está aprobado 
y avalado por el Consejo 
Universitario y la Secretaría 
Académica Universitaria (SAU), 
y el cual tiene como objetivo 
fomentar las habilidades, así 
como reforzar al mismo tiempo 
todo el aprendizaje adquirido 
de los alumnos en cuanto a las 
Tecnologías de la Información y la 
Comunicación.

Centro de Cómputo, al número telefónico 
667 758 1410 la página www.ccu.uas.edu.
mx y en la parte superior derecha aparece-
rá el apartado Inscribirse, donde se llenará 
el formulario y se esperará la respuesta a 
través del correo electrónico de los solici-
tantes.

MIGUEL RODRÍGUEZ
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Como una muestra de la vinculación 
que existe entre la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) con 
distintos centros educativos loca-

les, nacionales e internacionales, la Unidad 
Académica de Criminalística, Criminología y 
Ciencias Forenses, a través de la Dirección 
General de Vinculación y Relaciones Inter-
nacionales (DCVRI) llevó a cabo la firma de 
convenio con la Universidad del Policía de 
Sinaloa (UNIPOL).

Para signar esta colaboración se contó 
con la presencia del director de la Unidad 
Académica de Criminalística de la UAS, 
Martín Robles Armenta, quien expresó su 
emoción por este acto que vendrá a enri-
quecer la formación de los profesionales en 
materia de justicia, y que a su vez tendrá 
beneficios para la sociedad sinaloense.

A través de este convenio las dos escue-
las podrán colaborar para realizar prácticas, 
eventos estudiantiles y apoyarse mutua-
mente en cuanto a la academia, reflejándo-
se en una educación de vanguardia para los 
futuros profesionales de esta importante 
rama.

En ese sentido, Robles Armenta hizo 
llegar al rector de la UNIPOL, Óscar Fidel 
González Mendívil un efusivo saludo de 
parte del dirigente de la UAS, doctor Jesús 
Madueña Molina, ya que es un entusiasta 
promotor de expandir el conocimiento me-
diante la vinculación entre los distintos cen-
tros educativos.

Por su parte, el rector de la Universidad 
del Policía, manifestó la satisfacción por 

consolidar de manera formal este acuerdo, 
ya que a pesar de que la Unidad Académica 
de Criminalística de la UAS es relativamen-
te joven, se ha trabajado de manera con-
junta en diversos eventos académicos con 
excelentes resultados, ya que la Máxima 
Casa de Estudios Sinaloense es reconocida 
no solo en el estado, sino a nivel nacional e 
internacional, por ofrecer programas edu-
cativos de calidad.

González Mendívil, señaló que esta co-
laboración tiene como principal objetivo el 
generar las herramientas que distingan a 
las universidades públicas de Sinaloa que se 
encargan de estas áreas del conocimiento, 
acreditarlas y certificarlas para que sean de 
excelencia y que cualquier persona en el es-
tado que acuda a ellas, esté al tanto que va 
una universidad profesional que le brindará 
una formación completa.

HAXEL ROBLES

La Unidad 
Académica de 
Criminalística 
y la UNIPOL 
colaborarán en 
la formación de 
profesionales
• Signaron el convenio Martín 

Robles Armenta, director 
de la Unidad Académica de 
Criminalística de la UAS y 
Óscar Fidel González Men-
dívil, rector de la UNIPOL

Teniendo en consideración que la 
formación docente es fundamen-
tal para la transformación de la 
sociedad que valora el desarrollo 

humano y los proyectos de vida de las 
personas en las que los diferentes pro-
cesos pedagógicos se convierten en una 
búsqueda permanente del ser deber ser 
de la cultura de los sujetos en desarrollo, 
la Dirección General de Escuelas Prepara-
torias (DGEP) de la Universidad Autóno-
ma de Sinaloa (UAS) continúa en el for-
talecimiento de la capacitación docente, 
por ello ha implementado y lleva a cabo 
el desarrollo de una serie de diplomados, 
destacó Candelario Ortiz Bueno. 

El titular de dicha dependencia uni-
versitaria reconoció que se ha estado tra-
bajando de manera intensa en el rubro 
de la capacitación, y además de una serie 
de diplomados que ya se desarrollan en 
la actualidad, se cuenta con una agenda 
programada para los próximos meses, 
esto con el propósito de tener a los más 
de 2 mil 500 docentes del nivel medio su-
perior preparados para que atiendan de 
manera satisfactoria a los 60 mil alumnos 
del bachillerato de la UAS.

“Actualmente, después de una se-
mana de actualización, se han puesto a 
disposición de los docentes una serie de 
diplomados que trabajan con la Dirección 
General de Escuelas Preparatorias y con 
otras dependencias, como Secretaría 

Académica, la Unidad de Bienestar, la 
Facultad de Psicología y la Dirección de 
Educación Superior. El Diplomado más 
reciente que se puso en operación fue el 
de Profesionalización en Docencia Uni-
versitaria en el Nivel Medio Superior, en 
lo que se pretende fortalecer con compe-
tencias pedagógicas en concordancia con 
el nuevo modelo educativo y académico 
vigente”, detalló.

Ortiz Bueno manifestó que con este 
curso lo que se busca es la profesionali-
zación de la enseñanza en el bachillerato, 
destacando una formación humanista y 
constructivista centrada en el aprendiza-
je, apuntó que esta es la segunda edición 
del diplomado y en ella participan alre-
dedor de 250 profesores, quienes toman 
sus cursos en horarios que se les acomo-
dan de acuerdo a la carga laboral en el 
aula, dado que son totalmente virtuales.

“Los temas que se van a tratar con 
ellos en este diplomado, son cinco mó-
dulos, entre los que está un curso prope-
déutico, otro que es el Análisis de plan y 
programas de estudios desde la perspec-
tiva docente, Estrategias de Aprendizaje, 
Evaluación del Aprendizaje y para cerrar 
el de Planeación Didáctica o el Plan de 
Clases”, puntualizó.

Así mismo el funcionario universitario 
mencionó que otro aspecto que también 
se está trabajando en los docentes es su 
formación personal y emocional, lo cual 

redunda en una mejor ayuda para el estu-
diantado, cuando presentan algunos pro-
blemas de conducta, por ello de manera 
coordinada con la Unidad de Bienestar 
Universitario se lleva a cabo con éxito el 
Diplomado en Desarrollo Humano en don-
de están cursándolo 624 profesores del 
nivel medio superior de todo el estado.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Candelario Ortiz 
Bueno, titular de la 
DGEP.

Bachillerato de la UAS se fortalece
con la capacitación constante a docentes

PARA SABER: 
El funcionario universitario 
mencionó que otro aspecto que 
también se está trabajando en 
los docentes es su formación 
personal y emocional.
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La sociedad de alumnos de la Facultad 
de Ciencias de la Tierra y el Espacio 
(FACITE) de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS) reactivó el grupo de 

Jóvenes con Ciencia mediante la charla Mo-
delos cosmológicos planos para muestras 
de SN tipo 1a, impartida por alumnos para 
alumnos, y la cual es la primera de una serie 
de charlas que se llevarán a cabo semanal-
mente.

El joven Daniel Serrano Félix, alumno 
de la Facultad y ponente, expresó que fue 

Reactiva la FACITE el grupo de Jóvenes con Ciencia

Daniel Serrano Félix, 
alumno de la FACITE 
y ponente.

José Alberto Herrera 
Soto, alumno de la 
FACITE y ponente.

mediante el programa Delfín, que reali-
zaron un verano científico en el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) y es de su agra-
do poder compartir con sus compañeros 
su experiencia y los resultados obtenidos 
durante su participación dentro de la in-
vestigación.

Asimismo, dijo que es el encargado de la 
coordinación de las charlas por lo que quiso 
predicar con el ejemplo siendo el primero, 
pero espera que se sumen más alumnos a 
presentar distintos temas, y así continuar 

con una enriquecedora divulgación cientí-
fica.

“Primeramente vamos a dar nuestra 

experiencia del verano porque también un 
propósito de esto es que demos a conocer 
cómo se hacen los veranos y que los de-
más estudiantes que ya puedan participar 
se animen a entrar a un verano científico, y 
ya después que concluyan las experiencias, 
son varios estudiantes de distintos años de 
astronomía que eligieron un tema que les 
guste y lo van a platicar aquí en las charlas”, 
comentó.

Por su parte, el alumno José Alberto He-
rrera Soto, expuso que lograron identificar 
de cuanta materia se conforma nuestro uni-
verso y cuanta energía oscura tienen, traba-
jando en colaboración con compañeros de 
otras facultades y universidades. 

“Trabajamos juntos, en una colabora-
ción de cosmología en el cual se nos en-
cargó replicar una gráfica para después 
hacerle un ajuste con unas observaciones 
y poder encontrar el mejor modelo para 
nuestro universo”, explicó.

Los jóvenes agradecieron a la FACITE 
y la Casa Rosalina, por el apoyo recibido 
para su participación dentro del programa, 
ya que les otorgó una beca y el pago de 
un congreso en Vallarta, además de en la 
organización de las charlas, que permiten 
compartir experiencias y abrir caminos a la 
ciencia, no solo de alumnos de la Facultad, 
sino a toda la sociedad.

ANTONIO ARBALLO

En la idea de llevar a cabo de manera 
legítima los planteamientos precisos 
de aquellos quienes aspiran a dirigir 
una unidad académica de la Univer-

sidad Autónoma de Sinaloa (UAS), conti-
núan las comparecencias públicas para la 
Renovación de Direcciones de Unidades 
Académicas 2022-2025, siendo presididas 
por los miembros de la Comisión Perma-
nente de Postulación, con el objetivo de 
que se aplique a cabalidad lo dispuesto en 
la normatividad vigente. 

Cabe mencionar que estas comparecen-
cias, que se desarrollan de manera virtual, 
iniciaron en la Unidad Regional Norte el pa-
sado 6 de septiembre y se extendieron has-
ta el jueves 8, presentando sus propuestas 
de trabajo todo aquel que aspira a obtener 
la dirección de Facultades como la de Dere-
cho y Ciencias Políticas, Ingeniería Mochis, 

Enfermería Mochis y la Unidad Académica 
de Negocios, Trabajo Social Mochis, Agri-
cultura del Valle del Fuerte, así como las 

preparatorias Valle del Carrizo, Juan José 
Ríos, Ruiz Cortines, La Reforma, Casa Blanca 
y Guamúchil.

Comparecen aspirantes a ocupar las 
direcciones de unidades académicas

Las comparecencias públicas se llevan 
a cabo con un tiempo máximo de 20 mi-
nutos, las cuales son apoyadas con pro-
yecciones de diapositivas electrónicas en 
donde se plasma los planteamientos cen-
trales del Plan de Desarrollo Institucional 
2022-2025 para la Unidad Académica que 
se postula.

Cabe señalar que este proceso se estará 
realizando del 6 al 20 de septiembre, en el 
caso de la Unidad Regional Centro estas ex-
posiciones se programaron el viernes 9 del 
mes en mención, por lo que la agenda con-
templó las Preparatorias 8 de Julio El Tama-
rindo, Augusto César Sandino, y en el caso 
del nivel superior, se realizaron por parte 
de los aspirantes de la Facultad de Biología, 
Ciencias de la Tierra y el Espacio, Trabajo 
Social Culiacán, Agronomía, para continuar 
la próxima semana con la calendarización 
de otras escuelas los días lunes y martes, 
dado que ya para el miércoles 14 se esta-
ría desarrollando la actividad en la Unidad 
Regional Sur, para concluir el martes 20 de 
septiembre.

CONCEPCIÓN QUINTANA
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La alfabetización temprana permite a 
los niños tener más adelante las habi-
lidades necesarias para el aprendizaje 
convencional de la lectura y la escri-

tura al momento de entrar al nivel prima-
ria, es por ello que en el Jardín de Niños de 
la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) 
esta es una de las acciones prioritarias que 
se trabaja diariamente dentro y fuera de las 
aulas, destacó Claudia Guadalupe Ojeda.

La directora del plantel universitario en 
el marco del Día Internacional de la Alfabe-
tización, enfatizó que esta celebración no 
solo se recuerda un día, sino a lo largo del 
ciclo escolar, en la idea de que los alumnos 
desarrollen las destrezas para lograr este 
importante cometido en su formación aca-
démica, por ello se realizan con ellos lectu-
ras interesantes, además de cantar, enfoca-
do todo para que amplíen su vocabulario.

“Recordemos que las edades tempra-
nas son las bases para el desarrollo del 
lenguaje y es aquí para que una comuni-
cación efectiva se desarrolle necesitamos 
entablar y hacer énfasis en este rubro 
que es la alfabetización y para lograrlo es 
ambientando a nuestros estudiantes por-
tadores de textos, comunicación asertiva 
con sus compañeros, en el diálogo de po-
der comunicarnos para que una sociedad 
se desarrolle de manera aprendiente y 
fructífera”, manifestó.

Claudia Guadalupe Ojeda mencionó que 
el proceso de alfabetización en el Jardín de 
Niños se inicia desde el nivel de preescolar, 
que es el primer grado, ya que los alumnos 
al entrar a sus aulas ven los ambientes al-
fabetizadores con las vocales, calendarios, 
diversos letreros, sus nombres, además de 
sus materiales escolares, todo en la idea de 
que vayan adquiriendo y construyendo las 
competencias de desarrollo. 

La alfabetización es una de las estrategias 
prioritarias en el Jardín de Niños

“Si se les dan muchas bases para la pri-
maria en el perfil de egreso de tercer año 
el alfabetismo, ya salen leyendo con redac-
ción e incluso de oraciones, identificación 
de esos portadores de textos tan importan-
tes, que el niño identifique qué es el título, 
autor, que identifique las connotaciones 
que lleva qué es un cartel, una carta, una 
infografía, que identifique todos esos es-
quemas que dan publicidad a esa sociedad 
aprendiente”, apuntó. 

En tema por separado, la directora del 
Jardín de Niños de la UAS aprovechó para 
informar también que a partir del próxi-
mo lunes 12 de septiembre se llevará una 
intensa jornada de vacunación, actividad 
coordinada con la Secretaría de Salud del 
Estado, la cual buscará que todos los pe-
queños universitarios tengan al día su es-
quema de vacunación, por lo que dijo esto 
se realizará a partir de las 12:00 del día, por 
lo que se pide a los padres de familia lle-
var las cartillas de vacunación de sus hijos 
para que se revise si les falta alguna vacuna, 
aunque aclaró que en el caso particular de 
la del COVID-19 no se aplicará, porque aún 
existe escasez de dosis.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Como un método de internacionali-
zación y retroalimentación, la Facul-
tad de Contaduría y Administración 
(FCA) de la Universidad Autónoma 

de Sinaloa (UAS), en colaboración con la 
Universidad Simón Bolívar de Barranquilla, 
Colombia, realizarán el próximo día 24 de 
septiembre una clase espejo con el tema 
“Efecto de los Tratados de Libre Comercio en 
Latinoamérica”.

Gregorio Guzmán Lares, docente de la 

Realizará la FCA clase espejo en colaboración
con la Universidad Simón Bolívar

Facultad explicó que esta clase será bajo la 
modalidad virtual, y se realizará por prime-
ra vez para los estudiantes de la Licencia-
tura en Negocios y Comercio Internacional, 
con el objetivo de que los alumnos puedan 
aprender tanto de los docentes de las otras 
universidades, como de los estudiantes, y el 
impacto que de este Tratado de Libre Co-
mercio en las diferentes latitudes.

Resaltó que iniciar con este tipo de cla-
ses es un compromiso mancomunado que 

se traducirá en trabajos de investigación, 
ensayos para revistas, trabajos comparativos 
de final de materia y sobre todo al enriqueci-
miento académico de los alumnos, así como 
el estrechar vínculos con futuros colegas de 
otros países.

Guzmán Lares destacó que esta ocasión 
será la primera clase entre estas dos insti-
tuciones educativas, pero se planea conti-
nuar con esta modalidad para las distintas 
licenciaturas que oferta la Facultad de Con-
taduría y Administración de la UAS, ya que, 

por encomienda del rector, doctor Jesús 
Madueña Molina, la vinculación es uno de 
los ejes principales de su Plan de Desarrollo 
Institucional Con Visión de Futuro 2025.

En ese sentido, Guzmán Lares agradeció 
el apoyo del director de esta unidad aca-
démica, el maestro Víctor Manuel Mizquiz 
Reyes, que con sus gestiones se ha logrado 
conjugar acciones para realizar esta clase, 
que será de mucho aprendizaje para los es-
tudiantes de ambas universidades.

HAXEL ROBLES

Claudia Guadalupe 
Ojeda, directora del 
Jardín de Niños de 
la UAS.
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Seguimiento a Egresados
en la Facultad de Ciencias Económicas 
y Administrativas (FCEA) en la Unidad 

Regional Centro Norte

Lic. Teresa de Jesús LUQUE CASTRO, 
responsable de Seguimiento de Egresados
Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas, Unidad Regional Centro 
Norte

El Programa Institucional de Segui-
miento a Egresados (PISE) de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa, 

tiene la finalidad de estrechar la vinculación 
entre las Unidades Académicas y aquellos 
que se formaron en sus aulas; así como bus-
car fortalecer la vinculación entre la Unidad 
Académica y sus egresados,  conservando 
siempre el contacto recurrente y eficaz para 
mantenerlos con información de interés.

Este es un programa que establece un 
sistema de información de datos relevantes, 
académicos y laborales de los egresados. Se 
realiza mediante la aplicación de diversos 
instrumentos para la obtención de datos 
que sirve de base para la elaboración de es-
tudios propios de seguimiento además de 
otros como los de pertinencia. Y constitu-
yen una de las estrategias más adecuadas en 
la búsqueda de información, debido a que 
considera la posición y el desempeño profe-
sional del egresado en el mercado de traba-
jo, como un aspecto central de la evaluación 
de la calidad de los programas educativos.

Lo anterior lleva a que los Estudios de 
Seguimiento de Egresados se constituyan 
cada vez más en una herramienta para apor-
tar información relevante sobre los diferen-
tes factores que influyen en la inserción la-
boral, que van desde los aspectos personales, 
socioeconómicos, de trayectorias y de com-
portamiento durante su vida académica.

Los objetivos que persigue PISE son:

 � Establecer un vínculo efectivo de 
comunicación con los egresados.

 � Evaluar el grado de satisfacción 
de los egresados con sus estudios 
profesionales.

 � Detectar nuevas necesidades 
de actualización y/o formación 
profesional.

La Facultad de Ciencias Económicas y 

Administrativas FCEA, en Guasave, a tra-
vés de su Responsable de Seguimiento de 
Egresados, lleva a cabo la interacción entre 
los estudiantes y egresados de las distintas 
carreras de la Unidad Académica y los em-
pleadores de los diferentes sectores de la lo-
calidad y la región.

En la plataforma en internet del PISE: 
http://sau.uas.edu.mx/pise/ se encuentran 
diversos instrumentos para facilitar la ob-
tención de información:

 � Formato de Pre-egreso: para alumnos 
que están cursando el último año de 
su carrera. Se aplica con la finalidad 
de recabar información para planear, 
organizar y brindar servicios de apoyo 
complementario a partir de detectar 
en los estudiantes necesidades para:

 Î Poder elaborar correctamente un 
Currículum Vitae.

 Î Atender adecuadamente una entrevista 
de trabajo. 

 Î Resolver un examen psicométrico.

 Î O poner a su alcance el conocimiento 
y las herramientas más comunes para 
la búsqueda de empleo.

Además, con base en los resultados ob-
tenidos la Unidad Académica programa 
cursos y talleres para atender áreas de opor-
tunidad en los estudiantes, así como desa-
rrollar competencias que les permitan una 
mejor y más exitosa inserción laboral.

 � Formato de Egresados: Para quienes 
tienen 1 año que culminaron su 
carrera universitaria. Con la base en 
los datos que ya se tienen, se envía el 
vínculo al formulario para ser llenado 
en línea, posteriormente el responsable 
de PISE se comunica para confirmar 
si recibió dicho enlace y verificar 
su llenado, haciendo hincapié en la 
importancia que conlleva para ellos y 
para la Universidad.

 � Formato de Seguimiento de 
Egresados: Para con más tres años 
de haber egresado. Se les envía 

el formulario para conocer su 
desempeño laboral y conocer el grado 
de satisfacción con su formación 
académica.

 � Formato de Empleadores: Para 
conocer la opinión de quienes 
emplean a los egresados de los 
distintos programas educativos de 
la Universidad, sobre su formación 
académica.

En cumplimiento del Plan de Desarro-
llo Institucional “Con Visión de Futuro 
2025” y diversos planes y programas, la 
Facultad de Ciencias Económicas y Admi-
nistrativas a través del responsable del PISE 
en conjunto con el Departamento de Vin-
culación, realiza actividades de socialización 
de experiencias laborales de egresados con 
el objeto de brindar a los aún estudiantes, 
técnicas y métodos para facilitar su tránsito 
de las aulas al mercado laboral.

Otras actividades que se realizan son 
reuniones o Mesas de Diálogo con Emplea-
dores, para que los estudiantes próximos a 
egresar, conozcan directamente los desafíos 
actuales y futuros del mercado laboral, así 
como recomendaciones para una mejor y 
más acertada búsqueda de empleo.

De esta manera el Programa Institucio-
nal de Seguimiento de Egresados se convier-
te no sólo en un apoyo estudiantil funda-
mental incluso más allá de su egreso, sino 
además, en una fortaleza de los programas 
educativos de la Universidad.

FORMACIÓN
ACADÉMICA
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Receptores GNSS de bajo costo:
¿la nueva era?

Rosendo ROMERO-ANDRADE*
Manuel E. TREJO-SOTO**

INTRODUCCIÓN

Una de las tecnologías más impor-
tantes para la Geodesia y Geomáti-
ca, es el Sistema de Posicionamien-

to Global (GPS), el cual forma parte de los 
llamados Sistemas de Navegación Global 
por Satélite (GNSS). Aunque en sus inicios, 
fue creado con propósitos militares, actual-
mente presenta un uso tan diverso en la co-
tidianeidad, tanto en trabajos de ingeniería 
como en la investigación aplicada. El posi-
cionamiento de alta precisión se alcanza al 
utilizar equipos receptores GNSS de orden 
geodésico (Figura 1).

El desarrollo tecnológico ha permitido 
la fabricación de novedosos receptores sa-
telitales a un costo notablemente menor en 
relación a los receptores geodésicos. Estos 
sencillos y compactos receptores satelitales 
se conocen como de “bajo costo” (Figura 
2), dado que tienen un costo promedio 
de ~€200, que representa entre 5-10 veces 
menor que un receptor de orden geodési-
co. Los receptores de bajo costo aparecen 
en los años 90 del siglo pasado, donde en 
sus inicios lograban precisiones en el orden 
de metros (a diferencia de un receptor de 
orden geodésico en el cual, en función de 
la técnica empleada pueden alcanzar pre-
cisiones milimétricas), siendo usados para 
aplicaciones de mapeo y navegación terres-
tre (Tsakiri et al., 2017; Zamora-Maciel et 
al., 2020).

Para la solución de problemas (de inves-
tigación y de ingeniería aplicada) propios 
de la Geodesia y Geomática, se requiere una 
alta precisión en la ubicación de puntos so-
bre la superficie terrestre, considerando que 
la correcta interpretación y análisis depen-
den de la precisión obtenida. Sin embargo, 
cualquiera de los receptores utilizados (or-
den geodésico o bajo costo), el resultado 
depende del tipo de procesado de las obser-
vaciones, tratamiento de la información y 

software (Gilbert, 2015), siendo aplicable el 
mismo esquema en ambos receptores. 

Finalmente, los equipos de bajo costo 
han sido probados, en entornos difíciles 
como áreas urbanas (donde la señal es degra-
dada u obstruida) (de Gaetani et al., 2019; 
Romero-andrade et al., 2021), en tiempo 
real (Garrido-Carretero et al., 2019), ela-
boración de cartografía y mapeo (Tsakiri et 
al., 2018), en altas frecuencias (múltiples 
observaciones por segundo) (Romero-An-
drade et al., 2021), en trabajos topográficos 
utilizando diferentes tipos de tecnologías 
para controlar los datos (Romero-Andrade 
et al., 2019, 2020), etc. Sin embargo, aún es 
necesario explorar, las aplicaciones actuales, 
donde es factible su uso.

INVESTIGACIÓN

Con la ayuda del posicionamiento 
geoespacial es posible detectar cambios de 
posición de elementos o componentes de 
una estructura de ingeniería, que superen 
valores esperados en su uso o explotación 
normal. Tales variaciones de posición pue-
den ser causados por la respuesta del terreno 
donde se encuentran los objetivos de in-
geniería, al peso de dichas estructuras, o a 
alteraciones en las cargas sobre estas estruc-
turas, así como por eventos meteorológicos 
o tectónicos extremos.

Los equipos GNSS de bajo costo, ac-
tualmente se están utilizando para el moni-
toreo geo espacial de la cortina de la Presa 

Sanalona (municipio de Culiacán), que tie-
ne más de 50 años de vida útil y representa 
un potencial de riesgo si se ve alterado su 
explotación normal. El objetivo del proyec-
to de investigación es la cuantificación y ca-
racterizar de los eventuales desplazamientos 
de la estructura, utilizando receptores sate-
litales de bajo costo y geodésicos, así como 
mediciones terrestres para contrastar las va-
riaciones verticales.

El monitoreo geoespacial incluirá obser-
vaciones/mediciones aplicando esquemas 
metodológicos novedosos, que permitan 
descubrir indicios deformantes de la es-
tructura de contención hidráulica, y funda-
mentar la conveniencia del uso de este tipo 
de receptores satelitales, que deriven en la 

Figura 1. Receptor de GNSS de orden geodésico.

CIENCIA
UNIVERSITARIA
PARA TODOS
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disminución de costos por adquisición de 
equipo con resultados satisfactorios de los 
requerimientos de precisión de datos adqui-

ridos. 
El trabajo de monitoreo permitirá la 

capacitación de recursos humanos en el 

desarrollo de este tipo de proyectos, resul-
tando trabajos de tesis para estudiantes de 
la carrera de ingeniería geodésica partici-
pantes (Manuel Trejo Echegaray y Naccieli 
Bojorquez Pacheco), bajo la conducción de 
especialistas de la Facultad de Ciencias de la 
Tierra y el Espacio; del Instituto de Ingenie-
ría de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (MC Édgar Méndez Sánchez) y 
de la Universidad de Holguín, Cuba (Dr. 
Luis Acosta González).

DISCUSIÓN

Los equipos de bajo costo son una reali-
dad en las geociencias, estos permiten cada 
día elaborar trabajos que solo eran posible 
realizarlos con equipo de orden geodésico. 
Si bien, las precisiones hasta este momento 
son en el orden del centímetro, la tendencia 

índica que en un futuro (en función de la 
técnica), podrán ser similares a los de orden 
geodésicos.

Por otro lado, dadas las técnicas ma-
temáticas y avance de las tecnologías en 
teléfonos móviles, se ha comenzado a uti-
lizar teléfonos de gama media-alta para la 
obtención de posicionamiento preciso. Ac-
tualmente, teléfonos móviles inteligentes 
de marcas como Xiaomi, Samsung, etc., 
hacen uso de antenas y receptores obtener 
un posicionamiento preciso. Es claro que 
los equipos tienen sus limitantes con los 
errores propios de la instrumentación, pero 
en un futuro, pudiera ser una posibilidad el 
trabajar (al menos topográficamente) con 
teléfonos móviles inteligentes; bajo ciertas 
condiciones o requerimientos de precisión 
en el geo posicionamiento de objetos de in-
terés. 

*Dr. Rosendo Romero-Andrade. Recibió el grado de Ingeniero Geodesta por la 
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), México, en el año 2011. Obtuvo el 
grado de Maestro en Ciencias de la Información y el Doctor en Ciencias de la 
Información por la UAS en el año 2013 y 2018, respectivamente. Actualmente 
forma parte del Sistema Nacional de Investigadores y es profesor en la Facultad 
de Ciencias de la Tierra y el Espacio. Sus áreas de interés son: la deformación 
de la corteza terrestre, GNSS y receptores GNSS de bajo costo. Facultad de 
Ciencias de la Tierra y el Espacio, Universidad Autónoma de Sinaloa.
Correo: r.romero11@info.uas.edu.mx

**Dr. Manuel E. Trejo-Soto. Ingeniero Geodesta (1984) por la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS). Maestría en Ciencias en Geodésicas por la Uni-
versidad Estatal de Geodesia y Cartografía (URSS) en 1992. Obtuvo el grado 
de Doctor en Geodesia por la Universidad Estatal de Geodesia y Cartografía 
(МИИГАиК,, Federación Rusa) en el 2007. Actualmente es profesor investi-
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Dentro de las actividades cultura-
les que se llevarán a cabo en la 
Preparatoria Central Diurna de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa 

(UAS) se encuentran los talleres de teatro, 
música, lectura, dibujo, así como activida-
des deportivas, las cuales son atendidas por 
el personal académico de la institución y de 
la Casa de la Cultura.

Dulce Rocío Meraz Garzón, responsable 
del Departamento de Difusión Cultural de la 
unidad académica mencionó que todas estas 
acciones tienen la finalidad de que los jóvenes 
lleven una formación, ya sea deportiva o cultu-
ral, lo cual repercuta en su formación integral.

Dentro de las actividades que cuentan 
con mayor participación de los jóvenes son 
las relacionadas con el teatro y la gimnasia.

Meraz Garzón informó que estos tra-
bajos estaban programados para iniciar el 
lunes 5 de septiembre, pero debido a las 
condiciones climatológicas se reprograma-

PREPARATORIA CENTRAL DIURNA

Alista actividades culturales y deportivas para los jóvenes

Alumnos de la Licenciatura 
en Educación Artística de la 
Unidad Académica de Artes 
Escuela de Música de la Uni-

versidad Autónoma de Sinaloa (UAS) 
se preparan para presentar una ex-
posición de mini altares alusivos a los 
festejos del Día de Muertos en su ter-
cera edición, compartió Emmanuel 
Salomón.

El artista sinaloense y profesor de 
la escuela en mención, detalló que, 
en esta muestra, participarán alum-
nos de primero, segundo y tercer 
grado, quienes estarán utilizando la 
técnica de modelado en epóxica, con 
materiales como papel maché, papel 
picado y pintura acrílica, para el arte 
en miniatura.

“En este 2022 que las clases ya se 
reanudan totalmente, las actividades 
culturales también, en este nuevo ci-
clo escolar vamos a continuar con las 
actividades culturales iniciando con 
los festejos del Día de Muertos que 
están más próximos a llevarse a cabo 
por lo que la Licenciatura en Artes va 
a presentar una exposición de mini 
altares que en los dos años anterio-
res se había llevado a cabo en las pla-
taformas digitales, pero ya lo vamos 
hacer de manera presencial”, señaló.

En relación a la participación que 
se espera de parte de los alumnos, 
dijo que esta será muy nutrida, ya 
que se pretende presentar alrededor 
de 60 trabajos que los estudiantes es-
tán elaborando para esta exposición 
a realizar en noviembre.

Emmanuel Salomón enfatizó que 
la fecha y el lugar para esta exhibición 
aún no se tiene confirmada, pero sus 
alumnos se encuentran motivados y 
emocionados por presentar sus obras, 
puesto que tendrán la oportunidad de 
interactuar con familiares y amigos, y 
darán a conocer sus proyectos.

AMÉRICA CASTRO

ALUMNOS DE 
EDUCACIÓN ARTÍSTICA
Preparan
exposición
de mini altares
del Día de
Muertos

Con la finalidad de celebrar el Ani-
versario del Grito de Independen-
cia y de esta forma preservar las 
tradiciones y costumbres del país, 

la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), 
a través de la Coordinación General de Ex-
tensión de la Cultura, la Unidad de Bienes-
tar Universitario (UBU) y demás dependen-
cias de la institución, invitan a la comunidad 
universitaria y público en general, a acudir 
el próximo 15 de septiembre, a las 18:30 
horas, al emblemático Edificio Central a dis-
frutar del Festival de Fiestas Patrias.

Al dar a conocer lo anterior, Homar Me-
dina Barreda, titular de Extensión de la Cul-
tura, dio los detalles de esta celebración la 
cual contará con un programa variado y con 
la venta de ricos antojitos mexicanos como 
gorditas, flautas, tacos de canasta, entre 
otros, que se ofrecerán durante la Gran 
Kermés Mexicana, por estudiantes de la 
Facultad de Ciencias de la Nutrición y Gas-
tronomía, para el deleite de toda la familia.

“Una gran fiesta mexicana donde vamos 
a tener música, danza y teatro. Tendremos 
al teatro guiñol, por primera vez vamos a 
tener al grupo de danza folclórica del kínder 
UAS, ya que la universidad se preocupa por 
la formación cultural artística inicial desde 
la niñez; también vamos a tener un ensam-
ble folclórico con la Banda Regional Univer-
sitaria y la Compañía de Danza Proyección 

Folclórica de la Casa de la Cultura, un gran 
ensamble, que va a ser para el disfrute de 
todos”, anunció. 

Además, mencionó que habrá la tradi-
cional pirotecnia y para cerrar la noche con 
broche de oro, estará presente el Mariachi 
Fiesta de México. Asimismo, dijo que reali-
zará transmisión en vivo a través de Face-
book, en las cuentas oficiales de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa, Cultura UAS 
y Radio UAS, para que quienes no puedan 
asistir, tengan la oportunidad de gozar de 
esta gran celebración. 

“Queremos invitar a toda la sociedad en 
general a esta gran fiesta mexicana, a esta 
kermés que vamos a tener también aquí, en 
punto de las 18:30 horas, en la explanada 
del Edificio Central, el edificio emblemático 

Invitan a disfrutar del Festival de 
Fiestas Patrias en el Edificio Central

Homar Medina 
Barreda, titular 
de Extensión de la 
Cultura.

Dulce Rocío Meraz 
Garzón, responsable 
del Departamento de 
Difusión Cultural.

de la UAS, el 15 de septiembre para tener 
esta gran fiesta mexicana, nos acompaña-
rá nuestro Rector, y toda la sociedad está 
completamente invitada, vamos a darle a la 
sociedad un momento de sana convivencia 
para el disfrute de todos y muy importante 
preservar nuestra tradiciones”, expresó.

MARTHA ORTEGA

ron para la próxima semana.
Subrayó que este departamento trabaja 

de manera coordinada con el de Tutorías y 
Orientación Educativa, donde se maneja el 
aspecto de la salud para que el joven cuide 
su cuerpo y su mente, por lo cual deberán 
participar en alguna actividad.

Finalmente, la responsable de Difusión 
Cultural agradeció al rector, doctor Jesús 
Madueña Molina, a la señora Sofía Angu-
lo de Madueña, directora de la Unidad de 
Bienestar Universitario (UBU), así como a 
la directora del plantel, Marisol Mendoza 
Flores por el apoyo brindado para la reali-
zación de los cursos, talleres y demás acti-
vidades en beneficio de los estudiantes de 
esta unidad académica.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Tendremos al teatro guiñol, 
al grupo de danza folclórica 
del kínder UAS, ya que la 
universidad se preocupa 
por la formación cultural 
artística inicial desde la niñez; 
ensamble folclórico con la 
Banda Regional Universitaria 
y la Compañía de Danza 
Proyección Folclórica de la 
Casa de la Cultura„.

Homar Medina Barreda
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) y el Instituto Sinaloense de la 
Cultura (ISIC), iniciaron una breve tem-
porada de tres días de teatro en la ciu-

dad con “El camino de los locos”, una diver-
tida obra del reconocido dramaturgo Óscar 
Liera, bajo la dirección de Lázaro Fernando.

“Esta obra, ‘El camino de los locos’ es 
una de las primeras que escribe el maestro 
Liera a principio de la década de los 70, con 
mucho humor y con canciones y coreogra-
fías nos cuenta la historia del teatro y los 
estilos, es una obra de corte didáctico, es-
pacio especialmente dirigido a jóvenes y es-
tudiantes, pero que la puede ver todo tipo 
de público”, enfatizó el reconocido director 
de teatro sinaloense, Lázaro Fernando.

De los actores y actrices que participan 
en esta puesta en escena, mencionó que 
son egresados de la Licenciatura en Teatro 
de la propia Universidad Autónoma de Si-
naloa, quienes comparten escenario con 
actores de gran trayectoria, lo que será una 
mezcla interesante que dará como resulta-
do una obra ágil y dinámica, de mucho hu-
mor, por lo que hizo una extensa invitación 
al público culiacanense a disfrutarla en el 
teatro Socorro Astol del ISIC los días sábado 
10 de septiembre de 7 de la tarde, domingo 
11 a las 6 y el lunes 12, en punto de las 8 de 
la noche.

AMÉRICA CASTRO

“El camino de los 
locos” se presenta 
en el Teatro 
Socorro Astol Con la intención de compartir sus 

obras con los alumnos de la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), el escritor y compositor 

Rodolfo Hernández Arellano hizo entrega 
de una colección, la cual consta de “cuatro 
gotas de conocimiento, que servirán para 
eliminar cuatro gotas de ignorancia”.

Hernández Arellano comentó que es-
tas obras se basan en el tema del amor y 
la amistad, en la idea de que los jóvenes 
tengan el acceso a estos libros para que 
enriquezcan el pensamiento y la inquietud 
e imaginación que tienen por naturaleza.

Asimismo, dijo que esto libros ya se en-
cuentran en la plataforma de Amazon, así 
como de forma física, sin embargo, señaló 
que es necesario que los estudiantes de 
Culiacán, Mazatlán y Los Mochis cuenten 
con estos ejemplares bibliográficos.

Respecto al fomento de la lectura, el 

escritor resaltó que esta es una actividad 
de gran importancia, ya que con base en 
ello se podrá ampliar el conocimiento y el 
estilo de vida de las personas, cambiando 
para bien en una sociedad.

Por último, el también compositor ex-
presó que espera que todos los jóvenes 
tengan la oportunidad de consulta de los 
ejemplares de esta colección, por lo que se 
comprometió a que, en cuanto surja otra 
colección, acercarla a los universitarios.

Por su parte, el doctor Joel Cuadras 
Urías, director general de Bibliotecas 
agradeció a Rodolfo Hernández por haber 
volteado a esta institución para realizar la 
donación de la colección de cuatro volú-
menes que estarán disponibles para todos 
los alumnos de Culiacán, Mazatlán y Los 
Mochis.

Finalmente, explicó que la Biblioteca 
cuenta con un catálogo general de más de 

8 mil ejemplares documentales en todo el 
estado y esta donación viene a fortalecer 
el directorio, con una lectura pertinente 
para la recreación de niños y adultos tam-
bién.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Recibe Biblioteca Central donación de
obra del escritor Rodolfo Hernández
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Con el firme propósito de pro-
mover la actividad deportiva 
en las unidades académicas 
de la Regional Sur (URS), se 

llevó a cabo la entrega de material 
por parte de la Dirección General de 
Deportes de la Universidad Autóno-
ma de Sinaloa (UAS).

Gilberto Berrelleza Reyes, direc-
tor de la dependencia, precisó que, 
por instrucción del Rector, doctor 
Jesús Madueña Molina, se está do-
tando de material deportivo para el 
apoyo a los 13 entrenadores en su 
trabajo para la actividad deportiva.

“Que tengan un material depor-
tivo que pueda solucionar la proble-
mática y atender a las matrículas de 
las unidades académicas, sobre todo 
con la promoción deportiva; dándole 
seguimiento a los muchachos y que 
ese seguimiento nos pueda dar la 
opción de que por ahí saquemos los 
prospectos que conformen una se-
lección universitaria que nos repre-
sente dignamente en eventos de ta-
lla nacional e internacional”, afirmó.

Javier Montaño, coordinador de 
la Unidad Organizacional Deportiva 
en la URS, agradeció la entrega del 
material para disciplinas como fut-
bol, karate, atletismo, beisbol, box, 
entre otras.

LUIS ROJAS ORTEGA

Llega material deportivo a la URS
en apoyo a las diversas disciplinas

El Programa de Atención a la Diversi-
dad (ADIUAS), en colaboración con la 
Facultad de Medicina Extensión Ma-
zatlán y con el objetivo de poner en 

mira pública y generar conciencia sobre la 
importancia de la sexualidad en las perso-
nas con discapacidad, auspició la conferen-
cia “Discapacidad y Sexualidad”. 

La disertación que corrió a cargo del 
biólogo de la reproducción, Jorge Eduardo 
Montoya Sarmiento, abundó en que las 
personas en estado saludable y en aparen-
tes parámetros de normalidad, nunca to-
man en cuenta cómo se afecta la sexualidad 
en las personas con discapacidad.

“Esta plática se trata un poco de ello, 
tratar de ver qué es lo que existe en el en-
torno de las personas con discapacidad, 
cómo ejercen y se les permite ejercer su 
sexualidad; y en realidad una combinación 
mezclada de todos estos factores para po-
der determinar cómo podemos auxiliar 
o qué necesitan ellos que se les dé, se les 
proporcione”.

El también ginecólogo, enfatizó en la re-
levancia de una sociedad en la que las per-
sonas con discapacidad deban estar inclui-
das, llamando la atención de aquellos que, 
como personas aparentemente normales, 
hacen las legislaciones para que estos sec-
tores sean tomados en cuenta, recalcando 
la sexualidad como un derecho humano 
pese a la discapacidad, así como la impor-

tancia de la educación sexual.       
En dicho sentido, Isabel Acosta Kitaoka, 

responsable del programa de ADIUAS en la 
Unidad Regional Sur, puntualizó a la charla 
como una actividad de cierre de ciclo es-
colar que pretendió sensibilizar sobre las 
necesidades de las personas con discapa-
cidad como su sexualidad, lo que comen-
tó, se sigue viendo como un tema “tabú”; 

por ello la importancia de seguir fomen-
tando la formación integral de nuestros 
estudiantes.

El evento que se llevó a cabo en moda-
lidad mixta, albergó a más de 160 personas 
de forma presencial y 87 mediante platafor-
mas virtuales, siendo sede el auditorio de la 
Torre Académica Mazatlán.

LUIS ROJAS ORTEGA

Ofrece ADIUAS conferencia sobre “Discapacidad y Sexualidad” 
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En aras de presentar los trabajos ver-
tidos de los estudiantes durante sus 
prácticas en comunidad, se realizó 
el Coloquio de Investigación 1 de la 

Maestría en Terapia Familiar de la Unidad 
Académica de Psicología Mazatlán de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa.

El director del plantel, doctor Víctor 
Santos Higuera Castro, compartió que este 
tipo de actividades los alienta a reforzar el 
trabajo de investigación de los alumnos y 
de la propia escuela, siendo significativos 
los avances de los mismos.

“En este primer Coloquio se están pre-
sentando los avances de los trabajos de in-
vestigación de los alumnos de la maestría 
en Terapia Familia, se presentan los plan-
teamientos de los problemas de investiga-
ción con diversos temas. Nos acompañan 
varias doctoras del Sistema Nacional de 
Investigación que vienen de Culiacán y que 
son parte del Consejo Académico”.

Por su parte la doctora Xolyanetzin 
Montero Pardo, coordinadora de la Maes-
tría, destacó que existen dos líneas de in-
vestigación como son de Salud (con 3 áreas: 
Familia y violencia, familia y adicción, y fa-
milia y enfermedad crónica) y de Familia y 

Educación (se trabaja en todos los niveles 
educativos diversas problemáticas).

“La maestría es la primera generación, 
inició en enero de este año, al final de cada 
semestre se hace un coloquio. Es de gran 
trascendencia porque no existen estos 
programas en toda la zona noroeste del 
país, siendo centralizados en la Ciudad de 
México, representa un gran impacto en la 
disminución de las problemáticas familia-
res”, explicó.

Añadió que en primer y segundo se-
mestre realizan estas prácticas con la in-
tención de tener incidencia social, donde 
se lleva al terapeuta familiar a la comuni-
dad, con el objetivo de brindar terapia de 
manera gratuita.

Entre las temáticas que se manejaron 
en este coloquio que duró tres días, fue-
ron desde la influencia de la familia en 
tratamiento de adicciones, el rendimiento 
escolar y la relación con la familia, las di-
námicas familiares y el cáncer, la adoles-
cencia y la familia, violencia de pareja y la 
influencia de la familia, hasta la pérdida de 
comunicación de la familia en el proceso 
del COVID. 

KENIA ALDANA CHÁIREZ

Con el objetivo de dar a conocer la 
nueva Maestría en Ingeniería de 
Costas y Puertos, la Escuela de 
Ingeniería Mazatlán, brindó una 

charla promocional.
Fue en el Precongreso Nacional de Hi-

dráulica Sinaloa, donde Edgar Omar Bur-
gueño Sánchez, director del plantel, se di-
rigió a estudiantes y miembros del Colegio 
de Ingenieros Civiles de Mazatlán (CMIC) 
A.C. sede de la charla.

“Principalmente aquí en Mazatlán, es 
irónico que seamos Puerto y no tengamos 
profesionistas dedicados a eso (maestros 
en Costas y Puertos); entonces lo que son 
ingenieros civiles, arquitectos y cualquier 
profesionista dedicado a la construcción 

puede cursar la maestría para profesio-
nalizarse en el área de costas y puertos”, 
indicó.

El funcionario añadió que entre las 
aristas que engloba esta maestría se en-
cuentran la medición de las mareas, le-
vantamientos batimétricos, diseño de obra 
portuaria y obra de atraque, entre otras.

La charla se proyectó para alrededor de 
entre 80 y 100 personas, entre los que se 
encontró el ingeniero José Carlos Douriet 
Cárdenas,  presidente del Colegio 
de Ingenieros, en la sección Sur, quien se 
expresó sobre la importancia de una maes-
tría como la que la Escuela de Ingeniería 
UAS oferta.

LUIS ROJAS ORTEGA

Escuela de Ingeniería Mazatlán oferta 
nueva Maestría en Costas y Puertos

Presentan avances de investigación
de la Maestría en Terapia Familiar
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Gilberto Berrelleza Reyes, director 
general de Deportes de la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), entregó en la Unidad Re-

gional Norte (URN) material deportivo para 
las diversas disciplinas, cumpliendo así con 
el compromiso del rector, doctor Jesús Ma-
dueña Molina de apoyar al deporte, y brin-
dar las condiciones para que los entrenado-
res resuelvan las necesidades.

Informó que el compromiso con las uni-
dades regionales es trabajar en una dinámi-
ca de armonía.

“Es un aspecto que ha dado frutos por-
que a solo un año de tomar esta dirección 
y coordinado con las unidades regionales, 
la Universidad logró el tercer lugar en el 
medallero en la Universiada Nacional don-
de participan más de 200 instituciones de 
educación superior”, dijo.

En esta entrega de material deportivo el 
funcionario se refirió a los dos tipos de apo-
yo, tanto competitivo como el masificado, 
este último de gran interés porque además 
se atiende a la matrícula en general es don-
de surgen los jóvenes poseedores de algún 
talento deportivo y se pretende adoptarlos 
para que no emigren a otras universidades. 

La URN recibe material deportivo

La Dirección General de Investi-
gación y Posgrado (DGIP) de la 
Unidad Regional Norte (URN) 
en coordinación con la Subdi-

rección de Servicio Social Universita-
rio realizaron el curso de capacitación 
sobre el llenado de formatos dentro 
del Programa Fomento para la Inves-
tigación Científica, donde participa-
ron 90 estudiantes de las diferentes 
unidades académicas a nivel supe-
rior, informó Adrián Cázares Gonzales 
responsable del área de investigación 
de la DGIP.

Cazares Gonzáles agregó que la 
DGIP tiene ya 4 años con el progra-
ma de fomento para la investiga-
ción científica donde los estudiantes 
pueden participar en una de sus dos 
opciones, una como ayudantes de in-
vestigador y la segunda con el regis-
tro de su tema de investigación inclui-
do la opción de tesis.

Por parte de Servicio Social la ase-
sora certificada María de los Ángeles 
Castellanos Osuna, al impartir el cur-
so, aclaró que con este ejercicio se 
disipan dudas sobre la realización de 
su proyecto de trabajo donde se les 
asigna una tarea referente al fomen-
to de investigación para que sigan esa 
línea y logren hacer aportes desde 
sus perspectivas.

LUIS GARCÍA VALENZUELA

Capacitan a 
estudiantes en el 
Programa Fomento 
para la investigación 
científica

Berrelleza Reyes, subrayó que con esta 
entrega se tendrá material para que los 
estudiantes puedan ejercer algún deporte 
dentro de los espacios de la Universidad, y 
en el tipo competitivo se les apoya de ma-
nera más específica, ya que se busca que 
los deportistas representen dignamente a 
la UAS y se logre la meta de estar dentro del 
top ten de las universidades, en el aspecto 
deportivo.

Por último, el coordinador de Deportes 
en la URN, Roque Recio Cosaín agradeció el 
apoyo del doctor Madueña Molina con este 
material que les será muy útil en la forma-
ción de las futuras promesas del deporte, 
así mismo ratificó el compromiso de todos 
los entrenadores deportivos de guiar en el 
camino del deporte a los jóvenes universi-
tarios.

LUIS GARCÍA VALENZUELA
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La comunidad de la Preparatoria Casa 
Blanca se siente muy orgullosa por 
posicionarse exitosamente en el me-
dallero del torneo nacional CONADE 

2022 en la disciplina de taekwondo, lleva-
do a cabo en la ciudad de Culiacán Sinaloa 
días anteriores, donde se obtuvieron siete 
medallas, logrando así posicionar a la a la 
Universidad Autónoma de Sinaloa y a la 
unidad académica, en los mejores lugares 
de la competencia.  

Los alumnos que se apuntaron en el 
medallero logrando el oro en comba-
te individual, Axel Gerardo Cervantes 
Quintero en la categoría juvenil varonil; 
oro en equipo 5 femenil sub 20, Claudia 

Esther Ahumada Acosta, Roselyn Ley-
va Astorga, Elsy María Leyva Espinoza y 
Jashia Leyva Espinoza; plata en comba-
te individual, José Emiliano Cervantes, 
en la categoría cadetes varonil; plata en 
equipo 5 varonil sub 20, Fredy Abelardo 
Leyva Astorga y Claudio Jesús Ahumada 
Acosta. 

Además, se logró el bronce en combate 

individual, categoría sub 20 varonil, Fredy 
Abelardo Leyva Astorga; bronce en com-
bate individual, categoría sub 20 femenil, 
Claudia Esther Ahumada Acosta; bronce 
en equipo 5 categoría juvenil varonil, Axel 
Gerardo Cervantes Quintero y Luis Felipe 
Fierro González. 

El director del plantel, Reynaldo Castro 
Angulo, agradeció a los jóvenes por este 
gran logro y a su entrenador y maestro de 
deportes Guillermo García Camacho por 
promover entre los alumnos del bachille-
rato universitario la práctica regulada del 
deporte.

A nombre del rector de la UAS, 
doctor Jesús Madueña Molina, felici-
tó a los medallistas y al entrenador, 
por su gran compromiso para que este 
tipo de actividades deportivas se rea-
licen y se fomenten dentro de la ins-
titución.  

SARA BRISEIDA MADRIGAL SANDOVAL

Para dotar de las herramientas nece-
sarias a los 30 entrenadores depor-
tivos de la Unidad Regional Centro 
Norte (URCN), la Dirección General 

de Deportes de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS) realizó la entrega de mate-
rial deportivo diverso, con lo que aseguran 
un mejor desempeño de los entrenadores y 
por ende de los deportistas de la zona.

El maestro Aarón Pérez Sánchez, vi-
cerrector de la URCN, al dar una calurosa 
bienvenida a los presentes, dijo que este 
material, además de fomentar el deporte, 
viene a fortalecer a los alumnos que se en-
cuentran desarrollando algún deporte en 
sus diversas disciplinas en las unidades aca-
démicas de la región.

“En esta región tenemos muchos talen-
tos y semilleros deportivos, los entrenado-
res trabajan con mucho profesionalismo 
lo que ha logrado esos primeros lugares 
estatales, nacionales y hasta internaciona-
les, por lo que agradezco al señor Rector de 
la UAS, doctor Jesús Madueña Molina, por 
su gran impulso al deporte aquí en la zona 
Centro Norte con esta entrega de material 
deportivo, así como a Gilberto Berrelleza y 
Francisco Espinoza, responsables Estatal y 
Zonal Deportivos UAS”.

Gilberto Berrelleza Reyes, director ge-
neral de Deportes, quien dijo que, “estamos 
haciendo un recorrido por todas las unida-
des regionales por indicaciones de nuestro 
rector, quien desde el inicio de su adminis-
tración tomó en cuenta el deporte universi-
tario, en este caso el doctor Jesús Madueña 
Molina me ha encomendado realizar este 
recorrido y entreguemos lo necesario para 
que los deportistas y entrenadores puedan 
sacar adelante sus actividades.

“Ahorita hemos logrado buenos resul-
tados que nos catapultan y nos tienen co-
locados entre los primeros a nivel nacional 
entre las universiadas nacionales, es por 
eso que nuestro rector nos encomendó 
entregar este material a las unidades re-
gionales y hoy nos toca en la Centro Nor-
te”. expresó.

En su participación, Francisco Efrén Es-
pinoza Zúñiga, responsable de Deportes en 
la URCN-UAS, informó que es bienvenido el 
arribo de este material, por lo que agradece 
al rector por hacer este gran esfuerzo.

AURELIANO KIRBY PÉREZ REYES

Se fortalece el 
deporte en la 
Centro Norte

Con el propósito de fomentar el in-
terés por la ciencia y la investiga-
ción y en especial por las ciencias 
de la vida y el medio ambiente, 

además de elegir a quienes representa-
rán a Sinaloa en la XXXII Olimpiada Nacio-
nal de Biología, se llevó a cabo justa en 5 
sedes del estado.

Gildardo Quintero López, responsable 
de la sede Preparatoria Guamúchil, dijo 
que en esta contienda fueron elegidos 
participantes con los 10 mejores lugares 
para conformar la predelegación, mis-
mos que serán capacitados y evaluados 
para posteriormente seleccionar a los 6 
que integrarán la delegación Sinaloa en 
la XXXII Olimpiada Nacional de Biología 
a realizarse en el mes de noviembre de 
2022. 

Quintero López, quien representó 

en esta sede a Judith Fuentes Márquez, 
directora de Colegio Regional del Ba-
chillerato, agregó que el examen fue de 
carácter individual y en línea y que los 
participantes fueron alumnos inscritos en 
secundaria y bachillerato de primero y 2 
grado.

“Este examen fue teórico y trató los 
siguientes temas: Biología celular, Fisiolo-
gía y Anatomía Vegetal, Fisiología y Ana-
tomía Animal, Etología, Genética y Evolu-
ción, Ecología y Biosistemática”, indicó. 

Quintero López, agradeció todas las 
facilidades para realizar está actividad al 
director de la sede la Preparatoria Gua-
múchil, Édgar Omar Moreno Gámez, así 
como por su apoyo, a Aarón Pérez Sán-
chez, Vicerrector de la Unidad Regional 
Centro Norte; Judith Fuentes Márquez, 
directora del Colegio Regional de Bachi-

llerato; y a Ulises Rodríguez Gutiérrez, 
responsable de la DGEP regional.

AURELIANO KIRBY PÉREZ REYES

Todo un éxito la Olimpiada de Biología en la Preparatoria Guamúchil

Celebran logro
de 7 medallas
en taekwondo
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Águilas UAS con logro
histórico en la halterofilia

Grecia Castro, de
voleibol de sala

jugará en Europa
Por primera vez en su historia, las 

Águilas UAS cuentan con seis inte-
grantes de su equipo de halterofilia 
en selección nacional.

“Que haya seleccionados nacionales de 
halterofilia en las filas de las Águilas UAS 
no es novedad, pero seis al mismo tiempo, 
eso sí”, afirmó Jorge Huie Molinet, director 
técnico de la selección de halterofilia de las 
Águilas UAS y coach de todos ellos.

La lista la encabezan los olímpicos de 
Tokio 2020, Jonathan Muñoz y Jorge Adán 
Cárdenas. Luego también en selección ma-
yor la estudiante de Psicología Mariana Gó-
mez y de Educación Física, Juniel Muñoz; 
además de los seleccionados nacionales 
juveniles José Manuel Meza y el recién in-
gresado Luis Rodríguez.

“Los primero cuatro están en la selec-
ción mayor y en el proceso para conseguir 
pase a los Juegos Olímpicos de París 2024; 
que eso también es toda una marca para 
nosotros. Además: Mariana, Jonathan, Jor-
ge Adán y Juniel, ya dieron medalla de oro 
para la UAS en Universiada Nacional”, des-
tacó Huie Molinet.

“En el caso de José Manuel y Luis Rodrí-
guez son seleccionados nacionales juveni-
les, el primero oriundo de Culiacán y estu-
diante de la Preparatoria Central. En el caso 
de Luis Rodríguez es jalisciense, ingresó a 
Educación Física, es medallista panamerica-
no juvenil y si Dios lo permite en este ciclo 
estará buscando medalla para las Águilas 
UAS en Universiada Nacional”, agregó.

Subrayó que este logro histórico se 
debe a los apoyos que está otorgando el 
rector, doctor Jesús Madueña y la Dirección 
de Deportes con Gilberto Berrelleza Reyes 
al frente, es por ello que externó un agrade-

Elías Gómez Barajas y sus más de 
50 años de experiencia en las artes 
marciales, estarán al servicio de es-
tudiantes y trabajadores de la UAS, 

en la primera Escuela de Defensa Personal 
la cual inició este lunes 5 de septiembre.

Lo anterior fue a dado a conocer por 
Elías Gómez Ureta, entrenador de la disci-
plina de judo de la UAS e hijo de quien es 
considerado el padre de las artes marciales 
en Sinaloa.

“Si bien es cierto han existido cursos y 
clínicas de defensa personal, nunca antes 
como escuelas establecidas y permanen-

tes. La cual está bajo la dirección Nancy 
Garzón quien es la responsable de las es-
cuelas deportivas infantiles y juveniles de la 
UAS”, declaró Gómez Ureta.

La escuela de defensa personal de la 
UAS tiene dos horarios: de 12:00 a 13:30 

Inician escuelas 
de judo y defensa 
personal

Grecia Castro, jugadora que 
defendió los colores de las 
Águilas UAS de voleibol de 
sala, hace apenas unas se-

manas, partirá al voleibol europeo, 
concretamente en Portugal con el 
Club Victoria SC para la temporada 
2022-2023.

La histórica nota fue compartida 
por Juan Ramón Meza, presidente 
de la asociación estatal de voleibol 
en Sinaloa y entrenador de voleibol 
en la Universidad Autónoma de Si-
naloa.

La nota es histórica por que la 
jugadora guasavense, se convertirá 
en apenas la primera sinaloense en 
jugar en Europa desde 1992, cuando 
las dos veces olímpica Hilda Gaxiola 
Álvarez, jugó coincidentemente en 
Portugal, después de haber cursado 
dos años de la carrera de Educación 
Física en la UAS.

Dicho sea de paso, Hilda Gaxio-
la, estuvo en la entonces ESEF de la 
UAS, hasta 1990 cuando tuvo que 
emigrar a la Ciudad de México para 
jugar con selección nacional. En el 
año 2006 regresó a su tierra y desde 
entonces la oriunda de Guamúchil, 
Sinaloa, es entrenadora de las Águi-
las UAS.

“Esto es muy significativo, tener 
a una jugadora de Sinaloa en Europa. 
Es un gran paso para ella estar en las 
mejores ligas del mundo como es en 
Europa. Y que al mismo tiempo sirva 
de inspiración a otros jugadoras y ju-
gadores de la UAS y de Sinaloa que 
puedan dar ese salto en sus carreras”, 
declaró el popular Juan Ramón “Con-
go” Meza.

La jugadora, hace apenas tres 
meses atrás, defendió los colores de 
las Águilas UAS en la pasada Univer-
siada Nacional en Ciudad Juárez, Chi-
huahua, obteniendo la medalla de 
bronce.

Ahora, la receptora-atacante de 
la selección nacional, Grecia Castro, 
partirá en los próximos días rumbo a 
Portugal al Club Victoria SC Voleibol 
para la temporada 22-23.

JOSÉ ZAZUETA

cimiento por brindar mejores condiciones 
para la práctica de la halterofilia.

Cabe destacar que en la presente admi-
nistración se construye un gimnasio de hal-

terofilia en Ciudad Universitaria Culiacán, 
instalaciones que nunca se había tenido, 
con características de primer nivel.

JOSÉ ZAZUETA

José Manuel Meza, 
seleccionado nacional 
juvenil.

Elías Gómez Barajas, 
entrenador de la 
disciplina de judo de 
la UAS.

horas y de 13:30 a 15:00 horas, en el Gim-
nasio Cardiovascular en Ciudad Universi-
taria en Culiacán, Sinaloa. Además de la 
enorme experiencia del sensei Elías Gómez 
Barajas, en la instrucción, otra excelente 
noticia es que las clases son gratuitas para 
estudiantes y trabajadores de la UAS.

Al mismo tiempo, este lunes 5 de sep-
tiembre iniciaron las actividades de la Es-
cuela de Judo infantil y juvenil de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa, con el maestro 
Froylán Delgado Solórzano, al frente, quien 
tiene más de 20 años de experiencia.

Las clases serán para niñas y niños de los 5 
a los 16 años de edad, de 5 a 6 de la tarde, en 
el Gimnasio Cardiovascular en C.U. Culiacán.

Las inscripciones de ambas escuelas se 
pueden realizar en la Dirección General de 
Deportes, en el Polideportivo universitario.

JOSÉ ZAZUETA




